
Александр ТИХОНОВ

Оно проходило в минувшую пятницу 
в Москве в Национальном центре 
управления обороной Российской 
Федерации. В заседании приняли 
участие руководящий состав Во-
оружённых Сил РФ, представители 
органов государственной власти и 
других организаций. Обсуждались во-
просы, касающиеся состояния и раз-
вития войск радиоэлектронной борь-
бы, создания региональных центров 
психологической работы военных 
округов и Северного флота, а так-
же вопрос передачи в эксплуатацию 
объектов капитального строитель-
ства Вооружённых Сил.

Первый вопрос повестки дня 
касался войск радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ).

«Совместными усилиями 
Министерства обороны, научно-
го и оборонно-промышленного 
комплекса с 2015 года созданы 
современные комплексы помех 
наземного, воздушного и морско-
го базирования во всех звеньях 
управления», – с удовлетворением 
констатировал, открывая заседа-
ние, генерал армии Сергей Шойгу, 
подчеркнув при этом, что многие 
из этих комплексов не имеют ана-
логов в мире. 

Глава военного ведомства во 
вступительном слове сообщил 
также о разработке 19 новейших 
образцов техники РЭБ, в том 
числе на воздушных носителях. 
При их создании учитывались 
перспективы развития систем 
управления войсками и оружием 
иностранных армий. Поставка 
этой техники в войска позволила
существенно расширить номен-
клатуру подавляемых радиоэлект-
ронных средств вероятного про-
тивника и увеличить дальность 
применения в 3,5 раза.

За последние три года Во-
оружённые Силы получили более 
1000 единиц техники РЭБ, в том 
числе малогабаритные передатчи-
ки помех, работающие полностью 
автономно. 

Естественно, личный состав 
сразу же приступил к освоению 
новых изделий оборонной про-
мышленности. «Массовое переос-
нащение войск на новую технику 
РЭБ потребовало увеличить ин-
тенсивность мероприятий практи-

ческой подготовки. За указанный 
период было проведено свыше 200 
тактико-специальных и команд-
но-штабных учений, в том числе 
15 бригадных, — сообщил министр 
обороны. — Наиболее масштабны-
ми по количеству привлекаемого 
личного состава, вооружения и во-
енной техники стали специальные 
учения войск РЭБ, которые прош-
ли в августе прошлого года».

В ходе учений были отработаны 
совместное применение средств 
и комплексов РЭБ межвидовых 
группировок войск и сил, действия 
подразделений при прорыве систе-
мы противовоздушной обороны и 
отражении массированных ракет-
но-авиационных ударов условного 
противника.

Генерал армии Сергей Шой-
гу подчеркнул, что комплексы и 

средства РЭБ уже подтвердили 
свою высокую эффективность в 
боевых условиях, в том числе в 
Сирийской Арабской Республике. 
И отметил ещё один положитель-
ный момент в этой связи – то, что 
наращивание боевых возможно-
стей войск РЭБ проводилось не за 
счёт увеличения штатной числен-
ности, а путём улучшения харак-
теристик создаваемой техники и 
её модификаций.

Второй вопрос повестки дня 
заседания Коллегии Минобороны 
был посвящён созданию регио-
нальных центров психологиче-
ской работы военных округов и 
Северного флота.

Пристальное внимание руко-
водства военного ведомства к этой 
теме имеет веские причины. Как 
подчеркнул генерал армии Сергей 

Шойгу, в условиях беспрецедент-
ного расширения сферы инфор-
мационных угроз психологическая 
работа в Вооружённых Силах при-
обретает всё большую значимость. 
Он напомнил, что в октябре 2019 
года на заседании коллегии было 
принято решение реорганизовать 
психологическую службу по терри-
ториальному принципу, а психоло-
гов напрямую подчинить команди-
рам. «Впервые на психологическую 
службу возложена задача социоло-
гического мониторинга в войсках, 
– отметил руководитель военного 
ведомства. – Благодаря этому мы 
не только знаем социальную обста-
новку в Вооружённых Силах, но и 
готовы оперативно реагировать на 
её изменения».

При выполнении учебно-бо-
евых задач в ходе стратегическо-

го командно-штабного учения 
«Кавказ-2020» впервые были при-
менены новые методики, направ-
ленные на формирование про-
фессионально важных качеств, 
необходимых военнослужащим 
для успешного выполнения задач.

Министр обороны также об-
ратил внимание членов коллегии 
на тяжёлые будни военных психо-
логов в больницах и госпиталях, 
в которых ведётся борьба с ко-
ронавирусом. «Эти специалисты 
работают не только с врачами, но 
и с пациентами непосредственно 
в «красной зоне», – подчеркнул 
генерал армии Сергей Шойгу. – 
В результате успешно апробиро-
вана модель применения психо-
логической службы в условиях, 
максимально приближенных к 
боевым».

Мы храним тебя, Россия!
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Екатерина ВИНОГРАДОВА 

В Сирийской Арабской Республике российский Центр по примирению враж-
дующих сторон и контролю за перемещением беженцев продолжает рабо-
ту, направленную на невоенное разрешение конфликта и оказание всесто-
ронней помощи сирийским гражданам в восстановлении мирной жизни. 
Недавно сотрудникам ЦПВС стало известно, что жители разрушенных в 
ходе войны курдских кварталов в городе Алеппо, переселившиеся в палаточ-
ный лагерь беженцев, испытывают трудности с медикаментами.

Это выяснилось по итогам проведённой в лагере проверки. Решать 
этот вопрос ЦПВС намеревается совместно с администрацией лагерей 
и сирийскими властями, сообщил журналистам начальник алеппского 
центра ЦПВС полковник Сергей Шкерин.

Роман БИРЮЛИН 

Из его стен вышли десятки тысяч специалистов связи, которые применяли 
и применяют по сей день свои навыки в РВСН и других видах и родах войск. 
На сегодняшний день межвидовой региональный учебный центр РВСН го-
товит курсантов по более чем десяти военно-учётным специальностям, 
три из которых были введены не так давно.  Актуальность новых специ-
альностей продиктовала модернизация современных образцов техники.

НА РОДИНЕ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
На рубеже 1950–1960-х годов, в период образования нового вида

Вооружённых Сил – Ракетных войск стратегического назначения, – 
возникла острая необходимость в организации подготовки связи-
стов-ракетчиков.

  – 
 -

Межвидовому региональному учебному центру 
Ракетных войск стратегического назначения в этом году 
исполняется 60 лет

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

1 марта 2021 года свой годовой праздник отмечает личный состав Во-
енной академии Воздушно-космической обороны, которая до 1998 года 
называлась Военной командной академией противовоздушной обороны. 
В этот день, ровно 64 года назад, в Калинине (Твери) в военном город-
ке по улице Коммунальной, дом 50 (впоследствии ей дадут имя Главного 
маршала авиации Павла Фёдоровича Жигарева), где ранее располагались 
Военно-химическое училище и Военная академия тыла и снабжения, на-
чались занятия с первым набором слушателей-офицеров – будущими ко-
мандными кадрами системы ПВО страны. О сегодняшнем дне вуза, о за-
дачах, стоящих перед ним, и особенностях образовательного процесса на-
шему корреспонденту рассказал начальник академии генерал-лейтенант 
Владимир ЛЯПОРОВ.   

    
 

Военная академия Воздушно-космической обороны 
имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова в Твери 
выпускает специалистов, обеспечивающих надёжную 
защиту нашего неба

  
  

 -
Решается вопрос о предоставлении жителям курдского 
района Алеппо медикаментов

    
Под руководством министра обороны генерала армии Сергея Шойгу состоялось заседание Коллегии военного ведомства

Тверским 
троеборцам 
нет равных на 
чемпионате ВКС
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уже можно 
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ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ 
ДВУСТОРОННЕГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу провёл телефонные перего-
воры с министром обороны Респу-
блики Армения Вагаршаком Ару-
тюняном. В ходе беседы обсуждены 
вопросы двустороннего сотрудниче-
ства, текущая обстановка в регионе 
и районах выполнения задач россий-
скими миротворцами в Нагорном 
Карабахе, а также другие вопросы, 
представляющие взаимный интерес.

ТРЁХЛЕТИЕ ТЕХНОПОЛИСА 
ЭРА

Три года назад по решению Пре-
зидента Российской Федерации был 
создан Военный инновационный 
технополис ЭРА. 1 марта 2018 года 
учёные от ведущих научных школ, 
предприятий ОПК, НИО, вузов, 
представители органов военного 
управления и операторы научных 
рот приступили к работе. Технополис 
гармонично вписался в структуру Во-
оружённых Сил РФ. Аналогов оте-
чественному военному иннограду в 
мире на данный момент не существу-
ет. В технополисе ЭРА реализован 
замысел уникального сочетания на-
учно-исследовательского и научно-
производственного направлений для 
проведения совместных исследова-
ний в интересах оборонного ведом-
ства, в которых принимают участие 
не только специалисты Минобороны 
России, но и учёные из гражданских 
научных и научно-производственных 
организаций. В исследованиях и раз-
работках под руководством опытных 
наставников принимают участие опе-
раторы научных рот – военнослужа-
щие, проходящие службу по призыву, 
которые получили высшее образо-
вание в ведущих технических вузах. 
Ими только в 2020 году было подго-
товлено более 1000 статей, получено 
шесть патентов на изобретения, 53 
свидетельства о государственной ре-
гистрации на программный продукт и 
92 удостоверения на рацпредложения. 
Они приняли участие в 23 научно-ис-
следовательских работах в интересах 
Вооружённых Сил, 4 научно-исследо-
вательских работах в рамках государ-
ственного оборонного заказа и осуще-
ствили 12 инициативных разработок.

«ЯРСЫ» ПРИБЫЛИ
В ПОДМОСКОВНОЕ АЛАБИНО

В рамках подготовки к воен-
ному параду на Красной площади 
механизированная колонна парад-
ного расчёта пусковых установок 
подвижного грунтового ракетного 
комплекса «Ярс» прибыла в подмо-
сковное Алабино из пункта посто-
янной дислокации города Тейково 
Ивановской области. Маршрут ко-
лонны проходил по территории трёх 
областей, в том числе по федераль-
ной трассе М7, через Московскую 
кольцевую автомобильную дорогу в 
подмосковное Алабино (протяжён-
ность маршрута – более 400 км).

ВИЗИТ В ПОРТ-СУДАН
НА КРАСНОМ МОРЕ

Фрегат «Адмирал Григорович» 
совершил визит в Порт-Судан, где по 
соглашению Российской Федерации 
и Республики Судан будет создан 
пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России. Корабль 
Черноморского флота впервые со-
вершил заход в Порт-Судан в но-
вейшей истории России. В рамках 
визита запланированы пополнение 
материальных запасов фрегата и 
отдых личного состава после уча-
стия в многонациональном воен-
но-морском учении «АМАН-2021»
(AMAN-2021) в Аравийском море.

Роман БИРЮЛИН

На многочисленных полигонах Воору-
жённых Сил России совершаются по-
левые выходы, проводятся различные 
тренировки, совершенствуется ма-
стерство военнослужащих в динамике 
учений, а также вовсю разворачивается 
борьба в рамках отборочных этапов Ар-
мейских международных игр.

Так, на 201-й российской во-
енной базе в Таджикистане завер-
шились отборочные этапы конкур-
сов Армейских международных игр 
«Суворовский натиск» и «Танковый 
биатлон» среди военнослужащих 
мотострелковых и танковых подраз-
делений.

На полигоне Ляур экипажи бо-
евых машин пехоты БМП-2 пре-
одолели препятствия на трассе 
повышенной сложности, а также 

поразили появляющиеся и движу-
щиеся мишени на дальностях от 900 
до 2200 метров. Кроме того, мото-
стрелки совершили марш-бросок с 
преодолением препятствий, а затем 
поразили мишени из гранатомёта 
РПГ-7В, пулемёта «Печенег» и авто-
мата Калашникова.

В свою очередь военнослужащие 
танковых подразделений соревнова-
лись в ведении огня из 125-мм пуш-
ки танка Т-72 и крупнокалиберного 
пулемёта НСВТ по появляющимся 
и движущимся мишеням на дистан-
ции от 900 до 2200 метров, имити-
рующим бронетехнику и низколетя-
щие вертолёты. Механики-водители 
освоили технику скоростного пре-
одоления препятствий в виде эскар-
пов, траншей, рвов, колейных мо-
стов, косогоров и минно-взрывных 
заграждений.

 ,     

НА 4 СТР.

В войсках полным ходом идёт плановая боевая учёба

НА 2 СТР.
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По словам министра, наибо-
лее успешные практики, а также 
опыт психологического сопрово-
ждения учебно-боевой и боевой 
деятельности войск позволили 
организовать качественное психо-

логическое сопровождение миро-
творческого контингента в Нагор-
ном Карабахе.

Сделав вывод о том, что такие 
результаты работы уже сейчас под-
тверждают правильность начатых 
инициатив, министр обороны в 
то же время отметил, что в этом 

направлении предстоит сделать 
ещё многое. «Необходимо самым 
тщательным образом доработать 
нормативную правовую базу, усо-
вершенствовать организацион-
но-штатную структуру психоло-
гической службы, особенно на 
критически важных направлениях 

деятельности войск. Важно обно-
вить методики психологического 
и социологического мониторинга, 
а также материально-техническую 
базу в соответствии с новыми за-
дачами и вызовами» — так обо-
значил ряд мер, направленных на 
дальнейшее повышение эффек-
тивности психологической работы 
в Вооружённых Силах, министр 
обороны. 

В завершение заседания об-
суждался вопрос передачи в экс-
плуатацию объектов капитального 
строительства Вооружённых Сил 
с точки зрения времени, которое 
приходится затрачивать на такую 
передачу. 

«Накопленный нами значи-
тельный опыт позволяет сдавать 
под ключ крупные инфраструк-
турные проекты с высоким каче-
ством и за четыре – семь месяцев, 
что существенно быстрее, чем это 
делают в гражданском строитель-
стве», — констатировал генерал 
армии Сергей Шойгу. Он сооб-
щил, что начиная с 2013 года по-
строено свыше 21 тысячи зданий 
и сооружений. В установленном 
порядке они вводятся в строй, а 
капитальные вложения передают-
ся балансодержателю для своевре-
менного планирования необходи-
мых эксплуатационных расходов.

«В то же время процедуры 
оформления земельно-иму-
щественных отношений, за-
вышенные требования к про-

ектно-сметной документации 
серьёзно затягивают докумен-
тальное оформление актов при-

ёма и передачи объектов», – вы-
нужден был констатировать, 
учитывая сложившиеся реалии, 
министр обороны.

«Для исправления такого по-
ложения дел Министерство обо-
роны непрерывно совершенствует 
внутриведомственные процедуры. 
Создана постоянно действующая 
рабочая группа, которая контроли-
рует принятие в эксплуатацию объ-
ектов, координирует деятельность 
заинтересованных органов военно-
го управления», – сообщил он.

Дополнительные меры, кото-
рые следует принять для повы-
шения темпов передачи зданий 
и сооружений, обсуждались в за-
крытой части заседания Коллегии 
Минобороны.

Поздравление Президента Российской Федерации

Владимир Путин поздравил военнослужащих и ветеранов Сил
специальных операций с профессиональным праздником

Уважаемые товарищи!
Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днём Сил 

специальных операций!
Хочу искренне поблагодарить за безупречную службу, неизменную 

верность ратному долгу и присяге.
Создание Сил специальных операций стало ответом на вызовы 

времени, на серьёзные изменения в характере военных угроз и спосо-
бов ведения вооружённой борьбы.

Вы успешно прошли сложный этап формирования и боевого 
слаживания, опираясь на уникальную школу отечественного спец-
наза, на самые современные подходы к стратегии и тактике воин-
ского искусства.

И сегодня мы можем с полным основанием сказать, что у России, 
у наших Вооружённых Сил есть уникальные возможности для реше-
ния задач особой важности и сложности, есть закалённые, испытан-
ные бойцы, готовые действовать в нестандартной обстановке в любой 
точке мира, если этого требуют интересы Родины и её безопасности.

Вы не раз доказывали это, когда побеждали «не числом, а уменьем», 
наносили разящие удары по террористам, рисковали собой, чтобы за-
щитить мирных граждан.

Вы всегда в постоянной боевой готовности, и уверен, что достойно 
решите любую, даже самую сложную боевую задачу. Потому что в ря-
дах Сил специальных операций служат смелые и решительные люди
с несгибаемой волей, настоящие патриоты Отечества.

Ещё раз благодарю вас за ратный труд.
Желаю успехов, здоровья вам и вашим близким. Самые добрые 

пожелания – заслуженным ветеранам, которые стояли у истоков Сил 
специальных операций.

С праздником вас, дорогие товарищи!

В условиях беспрецедентного расширения сферы 
информационных угроз психологическая работа 
в Вооружённых Силах приобретает всё большую 
значимость

С 1 СТР.

   –  
Глава военного ведомства России проверил исполнение гособоронзаказа по созданию беспилотных авиационных комплексов

Александр ПИНЧУК

Министру обороны Российской 
Федерации генералу армии Сергею 
Шойгу в ходе посещения предпри-
ятия «Кронштадт» (Москва) про-
демонстрировали процесс изготов-
ления композитных деталей пла-
неров беспилотных летательных 
аппаратов, сборки готовых изделий, 
а также наземный пункт управле-
ния БпЛА.

Представители промышлен-
ности также показали генералу 
армии Сергею Шойгу комплекс 
воздушной разведки с БпЛА 
большой продолжительности 
полёта с возможностью выпол-
нения разведывательно-ударных 
задач «Иноходец», перспектив-
ный скоростной ударный БпЛА 
«Гром», разведывательно-удар-
ный БпЛА «Иноходец-РУ» и ап-
парат радиолокационного дозора 
«Гелиос-РЛД», а также ряд БпЛА, 
находящихся на плановом техоб-
служивании после боевого при-
менения в Сирии, в частности  
БпЛА «Иноходец».

«Сегодня обсудим состояние и 
перспективы развития российской 
беспилотной авиации, определим 
меры по повышению темпов ос-
нащения Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации такими лета-
тельными аппаратами», – сказал 
министр обороны на совещании по 
итогам посещения предприятия.

В 2021 году АО «Кронштадт» 
поставит в Вооружённые Силы РФ 
семь комплексов с ударными бес-

пилотными летательными аппара-
тами «Иноходец». Об этом генера-
лу армии Сергею Шойгу доложил 
генеральный директор АО «Крон-
штадт» Сергей Богатиков.

На вопрос главы военного ве-
домства о том, сколько комплек-
сов будет поставлено в 2021 году, 
Сергей Богатиков ответил, что 

шесть-семь. В составе каждого 
комплекса – три беспилотных ле-
тательных аппарата.

Министр обороны потребовал 
увеличить производство БпЛА. 
По словам генерального дирек-
тора АО «Кронштадт», в планах 
предприятия в этом году запустить
в строй серийный завод.

Напомним, что АО «Крон-
штадт» – предприятие полного 
производственного цикла по соз-

данию БпЛА от их проектирова-
ния до испытаний и сертифика-
ции. С момента своего создания 
в 1991 году предприятие (прежнее 
название ЗАО «Транзас») специ-
ализировалось на разработке бор-
товых, наземных и морских си-
стем, тренажёров военной техники 
и интерактивных комплексов.

В 2021 году АО «Кронштадт» поставит
в Вооружённые Силы РФ семь комплексов 
с ударными беспилотными летательными 
аппаратами «Иноходец»

    
Количество привитых от коронавируса в Вооружённых Силах России непрерывно растёт

Более 6,5 тысячи доз препарата 
поступило в филиалы 425-го во-
енного госпиталя Министерства 
обороны РФ, дислоцированные в 

Красноярском крае и Иркутской 
области. Вакцина будет распре-
делена между воинскими частями 
и соединениями для проведения 

вакцинации личного состава. 
Прививку от коронавируса в том 
числе смогут получить военно-
служащие, которые несут службу
в отдалённых гарнизонах Восточ-
ной Сибири, и члены их семей.

Накануне более 16 тысяч доз 
вакцины поступило в 425-й воен-
ный госпиталь в Новосибирске.

К масштабной вакцинации 
военнослужащих, гражданского 
персонала и членов их семей при-
ступили в Ульяновском отдельном 
гвардейском десантно-штурмовом 
соединении. Первая партия из 1,2 

тысячи доз «Спутника V» была 
доставлена из Москвы на автомо-
бильном транспорте с соблюде-
нием всех установленных правил 
и рекомендаций по хранению и 
транспортировке вакцины.

Прививку первым компонен-
том личный состав соединения 
пройдёт в марте текущего года. 
Всего в соединении изъявили 
желание вакцинироваться более 
2 тысяч военнослужащих. Также 
вакцинация планово проходит 
и в других соединениях и воин-
ских частях Воздушно-десант-
ных войск.

В Западном военном округе 
расчёты зенитных ракетных ком-
плексов «Бук-М3» общевойско-
вой армии прошли вакцинацию от 
коронавирусной инфекции перед 
заступлением на боевое дежур-
ство в Курской области. Вакци-
нация военнослужащих проходи-
ла в Воронежской области, куда
в специальных термоконтейнерах, 
поддерживающих температуру не 
выше минус 18 градусов по Цель-
сию, были доставлены дозы отече-
ственного препарата.

Добровольная вакцинация 
личного состава проводится в 
авиационном соединении во-
енно-транспортной авиации в 
Твери. Сюда поступило более 400 
доз вакцины, и в ближайшее вре-
мя ожидаются поставки второй 
партии. В первую очередь вак-
цинацию первым компонентом 
проходят офицеры управления 

соединения и лётный состав авиа-
ционного полка.

В Московском высшем обще-
войсковом командном училище 
командование, профессорско-
преподавательский состав и кур-

санты получают второй компонент 
вакцины от новой коронавирусной 
инфекции. Накануне в вуз посту-
пило достаточное количество доз. 

Первыми участниками имму-
низации стали более 400 курсан-
тов и офицеров, входящих в со-
став парадных расчётов, которые 
примут участие в военном параде 
9 Мая в Москве. На данный мо-
мент их вакцинация завершена. 
Это позволит выработать у лич-
ного состава иммунитет к началу 
сводных тренировок в подмо-
сковном Алабине.

В подразделениях российской 
военной базы 58-й общевойсковой 
армии Южного военного округа, 
дислоцированной в Южной Осе-
тии, помимо процедур вакцина-
ции, военные медики проводят 
дополнительные мероприятия по 
профилактике простудных заболе-
ваний среди военнослужащих.

На полигоне Дзарцеми обо-
рудованы специальные пункты 
просушки обмундирования, а 
также на всех практических за-
нятиях по боевой подготовке 
предусмотрено дополнительное 
питание в виде горячего чая, 
хлеба, сала и чеснока. В солдат-
ских общежитиях определён по-
рядок сквозного проветривания 

жилых и служебных помещений. 
Постоянно ведётся мониторинг 
температурного режима. Для 
улучшения иммунитета военно-
служащих в столовой на приёмах 
пищи выдаются витамины. Еже-
дневно на утренних и вечерних 
построениях проводятся меди-
цинские осмотры, в том числе, 
измерение температуры тела.

Вместе с этим более тысячи 
военнослужащих военной базы 
ЮВО прошли вакцинацию от но-
вой коронавирусной инфекции. 
Противовирусные прививки пред-
лагались всем категориям воен-
нослужащих. 

Напомним, что Миноборо-
ны оказывает помощь в лечении 
COVID-19. Так, медики ЮВО в 
Абхазии продолжают приём и вы-
писку больных новой коронави-
русной инфекцией в мобильном 
многопрофильном госпитале, раз-
вёрнутом в городе Сухум.

За период работы с 20 октября 
прошлого года российские врачи в 
Абхазии приняли на стационарное 
лечение более 500 больных. В на-
стоящее время в стационаре под 
постоянным наблюдением воен-
ных медиков находятся порядка 15 
пациентов с COVID-19.

За время функционирования 
госпиталя амбулаторно-консуль-
тативную помощь получили более 
3 тысяч жителей Республики Аб-
хазия, проведено свыше 5 тысяч 
ПЦР-тестов. Начальник мобиль-
ного многопрофильного госпи-
таля майор медицинской службы 
Абдулмеджит Магомедов отметил, 
что общая численность больных с 
COVID-19 и динамика количества 
поступающих пациентов с каждым 
днём идёт на спад.

Более 16 тысяч доз вакцины поступило в 425-й 
военный госпиталь в Новосибирске

Антон АЛЕКСЕЕВ

В военные округа и на Северный флот транспортируются новые дозы двух-
компонентной вакцины «Спутник V» («Гам-КОВИД-Вак»), разработанной 
Минобороны совместно с Национальным исследовательским центром эпи-
демиологии и микробиологии имени Н.Ф. Гамалеи. Препарат активно полу-
чают военнослужащие и члены их семей, военные пенсионеры, гражданский 
персонал воинских частей и военных учебных заведений страны. Вместе 
с этим продолжает выполнять задачи по лечению населения Абхазии от 
COVID-19 медицинский отряд в Сухуме.
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Юлия КОЗАК 

В Центральном Доме Российской 
Армии состоялось торжество, на 
котором собрались все причастные 
к укреплению обороноспособности 
страны, что выражается сегодня 
в доле современного вооружения и 
техники, поступивших и продол-
жающих поступать в войска. Про-
цесс этот долгий, кропотливый, и 
его результат можно увидеть, что 
называется, в деле – на масштаб-
ных учениях, в воздухе, на суше и 
море. Но рождалось в кабинетах 
3-го управления ГОМУ Генерального 
штаба это не сегодня и не вчера… 

Фундамент мощи Вооружён-
ных Сил закладывался загодя. 
И работа эта – на перспективу 
велась теми, кто сегодня уже вы-
шел на заслуженный отдых и но-
сит почётное звание ветерана. И 
без них, конечно же, в зале ЦДРА 
было не обойтись. Унаследован-
ный действующими офицерами, 
которые, как и предшественни-
ки, обладают уникальными ка-
чествами – умением заглянуть в 
будущее, спланировать поставки 
вооружения и техники, оптималь-
но распределить их по войскам, 
без всякого преувеличения ко-
лоссальный опыт помогает ре-
шать возложенные сегодня на 3-е 
управление задачи качественно и 
в срок.

Именно это отметил началь-
ник Главного организационно- 
мобилизационного управления 
Генерального штаба ВС РФ гене-
рал-полковник Евгений Бурдин-
ский.

– 90 лет назад организацион-
но-мобилизационное управле-
ние Штаба Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии было преобразо-
вано в три, в том числе материаль-
но-плановое. Это и дало отсчёт 
славному пути 3-го управления 
ГОМУ Генерального штаба. В сво-
ём становлении оно прошло не-
простой путь: неоднократно реор-
ганизовывалось, функции его ме-
нялись, но главная задача – обе-
спечение войск вооружением и 
техникой – всегда оставалась не-
изменной, – подчеркнул в своём 
выступлении генерал-полковник 

Евгений Бурдинский. – Офицеры 
управления планировали и орга-
низовывали обеспечение фронтов 
в годы Великой Отечественной 
войны, участвовали в формирова-
нии воинских контингентов в Аф-
ганистане и других странах мира, 
обеспечивали действия нашей 
группировки по уничтожению 
незаконных вооружённых фор-
мирований и террористических 
организаций, оснащали миро-
творческие контингенты.

За каждым этим успехом, каж-
дым достижением стоят, бесспор-
но, люди – офицеры, вся жизнь 
которых неразрывно связана со 
служением Родине, в том числе 
бывшие начальники 3-го управ-
ления. Многие из тех, кому было 
уготовано судьбой возглавлять 
его в не самое простое время, 
что называется, в эпоху перемен, 
присутствовали в зале, заслужен-
но принимая поздравления. Так, 
особо почитаемая в ГОМУ Гене-
рального штаба ведомственная 
награда – медаль «Генерал армии 
Штеменко» была вручена полков-
нику запаса Александру Арзима-
нову. Он возглавлял 3-е управле-
ние с 2014 по 2017 год. Именно 
при нём организация выполнения 
мероприятий мобилизационной 
подготовки экономики вышла на 
новый уровень. Специально для 
этого было создано 7-е направ-
ление. Оно в Министерстве обо-
роны стало координатором всех 
вопросов перевода экономики на 
работу в условиях военного вре-
мени, а вместе с этим начались 
проверки готовности предпри-
ятий промышленности к выпол-

нению установленных мобилиза-
ционных заданий, в том числе с 
практическим выпуском продук-
ции. 

Не случайно именно полков-
нику запаса Александру Арзи-
манову, обладающему огромным 

боевым опытом, было уготовано 
судьбой принимать участие в соз-
дании российской группировки 
на территории Сирии.

При нём же в 2014 году был 
утверждён министром обороны 
и одобрен Президентом Россий-
ской Федерации Типаж воору-
жения, военной и специальной 

техники – огромный труд кол-
лектива в одиннадцати томах из 
5 тысяч листов, который опре-
делил оптимальную структуру 
парка вооружения до 2030 года 
по критерию «эффективность – 
стоимость». Начало этой работе 

было положено при возглавляв-
шем 3-е управление с 2011 по 
2013 год генерал-майоре запа-
са Юрии Ефимове, пришедшем 

когда-то в ГОМУ Генерального 
штаба старшим офицером. Ему 
вместе с коллективом удалось 
претворить в жизнь немало ново-
введений – сегодня уже в лето-

пись Вооружённых Сил вписано 
несколько важных страниц.

К слову, все они нашли от-
ражение в открытом к юбилей-
ной дате музее 3-го управления, 
где собрана и обобщена вся его 
история. Здесь в фотографиях 

и копиях уникальных докумен-
тов запечатлена информация о 
формировании управления и его 
деятельности, а также о первых 
его руководителях, в частности о 
комкоре Николае Мовчине, судь-
ба которого до недавних пор была 
неизвестна. Не было даже его 
фотографии, а сегодня его бюст 
установлен при входе в музей. 
Офицерами для восстановления 
биографии комкора Мовчина, 
как и многих других фактов, при-
шлось проделать колоссальную 
работу в архивах Минобороны и 
других силовых ведомств. 

Стоит отметить, что в по-
следние годы спектр выполняе-
мых задач, возложенных на 3-е 
управление, заметно расширился. 
Успешно решать их продолжают 
уже действующие офицеры, при-
нявшие эстафету планирования 
обеспечения армии и флота от 
ветеранов с одной поправкой – с 
учётом потребностей дня сегод-
няшнего. Многие из них, к слову, 
служат Родине уже не в первом 
поколении. Один из таких про-
должателей военной династии –
подполковник Василий Сваталов, 
удостоенный государственной 
награды – медали ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степе-
ни. В ГОМУ Генерального штаба 
он служит с 2013 года. Кандидат 
технических наук, ветеран боевых 
действий, окончивший военный 
институт и Общевойсковую ака-
демию ВС РФ с золотыми меда-
лями, он с детства мечтал носить 
офицерские погоны, как дед-
фронтовик и отец. Именно они 
стали примером и в жизни, и в 
службе. 

Дед – подполковник Василий 
Сваталов, в честь которого вну-
ка и назвали, – воевал в составе 
экипажа бомбардировщика Ли-2 
штурманом и дважды был удосто-
ен ордена Красной Звезды, а так-
же боевых медалей. Отец – пол-
ковник Михаил Сваталов – отдал 
службе Родине более 30 лет. Кста-
ти, именно по его стопам и пошёл 
в своё время сын – в Рязанский 
военный автомобильный инсти-
тут, знания, полученные в кото-
ром на начальном этапе службы 
в ГОМУ  Генерального штаба, 

помогли старшему офицеру в ве-
дении номенклатуры «автомо-
бильная техника». Сегодня круг 
профессиональной компетенции 
подполковника Василия Свата-
лова, занимающего должность 
заместителя начальника одного 
из направлений, существенно 
расширился. И к слову, это лишь 
один из примеров служащих в 
3-м управлении офицеров – пре-
данных своему делу, досконально 
разбирающихся в вооружении и 
технике.

Помимо государственных и 
ведомственных наград, начальник 
ГОМУ Генерального штаба гене-
рал-полковник Евгений Бурдин-
ский вручил также присутство-
вавшим на мероприятии ветера-
нам 3-го управления медальоны с 
изображением архистратига Ми-
хаила – небесного покровителя 
оргмоб органов. Напомним, что 
официально ангел-хранитель у 
личного состава появился полто-
ра года назад. После того как Свя-
тейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл благословил 
на особое почитание архистра-
тига Михаила как покровителя, 
в кафедральном соборном храме 
Христа Спасителя состоялось ос-
вящение иконы с изображением 
лика святого. Сегодня она наря-
ду с другими святынями заняла 
своё почётное место в иконоста-
се Главного храма Вооружённых 
Сил, куда может приехать и по-
просить помощи у своего небес-
ного покровителя каждый, кому 
необходима духовная поддержка, 
в том числе в успешном решении 
служебных задач. 

– Убеждён, что личный со-
став 3-го управления ГОМУ будет 
и в дальнейшем способствовать 
созданию несокрушимого фун-
дамента обороноспособности 
нашего государства, – подыто-
жил своё выступление начальник 
Главного организационно-моби-
лизационного управления Гене-
рального штаба Вооружённых Сил 
Российской Федерации генерал-
полковник Евгений Бурдинский, 
– а задачи руководства страны и 
Министерства обороны выпол-
нять с творчеством и инициати-
вой.

Дмитрий СЕМЁНОВ 

В конце минувшей недели министр 
обороны Российской Федерации ге-
нерал армии Сергей Шойгу провёл 
телефонные переговоры с мини-
стром обороны Республики Арме-
ния Вагаршаком Арутюняном. Как 
сообщили в Департаменте инфор-
мации и массовых коммуникаций 
Минобороны России, в ходе состо-
явшейся беседы были обсуждены 
вопросы двустороннего сотрудни-
чества, текущая обстановка в ре-
гионе и районах выполнения задач 
российскими миротворцами в На-
горном Карабахе, а также другие 
вопросы, представляющие взаим-
ный интерес.

Стоит отметить, что днями ра-
нее обстановка, имеющая отноше-
ние к Нагорному Карабаху, стала 
темой оперативного совещания с 
постоянными членами Совета без-
опасности России, прошедшего под 
руководством Президента России 
Владимира Путина. В ходе встречи её 
участники обсудили ситуацию вокруг 
нагорнокарабахского урегулирова-
ния, высказали свои оценки деятель-
ности миротворцев, сил МЧС и по-
граничников. Внимание было также 
уделено вопросам сотрудничества по 
данному направлению с иностран-
ными партнёрами – международны-
ми организациями.

Как отмечают в российском ру-
ководстве, нынешняя обстановка в 
регионе не даёт оснований говорить 
о срыве ранее достигнутых соглаше-
ний о прекращении огня в Нагорном 
Карабахе. Мнения о возможном пе-
ресмотре мирных договорённостей, 
как нетрудно догадаться, появились 

в свете последних событий в Ерева-
не, где в последние дни разверну-
лись акции против действующего 
премьер-министра страны Никола 
Пашиняна.

«События в Армении пока не вли-
яют на реализацию договорённостей 
по Нагорному Карабаху, – подчер-
кнул в связи с этим пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий Песков. 

– Их имплементация должна продол-
жаться».

Как бы то ни было, миротвор-
ческие силы России, находящиеся в 
районе недавнего конфликта в соот-
ветствии с выданным им мандатом, 
выполняют поставленные им задачи 
планомерно и бесперебойно. Ведётся 
круглосуточный мониторинг обста-
новки, налажен контроль за соблюде-
нием режима прекращения огня. На 
всех 27 наблюдательных постах, раз-
вёрнутых нашими «голубыми каска-
ми» в зонах своей ответственности, 
организована служба. Отмечается, 
что режим прекращения огня устой-
чиво соблюдается сейчас по всей ли-
нии соприкосновения.

Российские миротворцы по-
прежнему обеспечивают безопас-
ность возвращения беженцев на тер-
риторию Нагорного Карабаха. Как 
сообщил официальный представи-
тель российского миротворческого 
контингента полковник Дмитрий 
Перепёлкин, по состоянию на сегод-
няшний день в регион вернулось свы-
ше 52,7 тысячи человек.

Наши военные оказывают со-
действие в решении целого ряда во-
просов, связанных с преодолением 
последствий недавнего вооружённо-
го противостояния. В частности, уже 
не первый месяц группами Центра 
гуманитарного реагирования во взаи-
модействии с сотрудниками Между-
народного Комитета Красного Кре-
ста и с привлечением представителей 
азербайджанской и армянской сто-
рон продолжаются поиск и передача 
тел погибших военнослужащих. По 
сведениям, которые на днях распро-
странил российский МИД, с 13 но-
ября минувшего года по настоящее 
время передано 1684 тела погибших 

военнослужащих: из них 1374 – ар-
мянской стороне, 310 – азербайджан-
ской. 

Российские военные также задей-
ствованы в мероприятиях по очистке 
территории Нагорного Карабаха от 
взрывоопасных предметов. В период 
с 23 ноября 2020 года по настоящее 
время инженерно-сапёрными груп-
пами Центра гуманитарного разми-

нирования очищено от неразорвав-
шихся боеприпасов 1519 га террито-
рии, 473 км дорог, 1494 домостроения, 
в том числе 30 социально значимых 
объектов. Обнаружено и обезврежено 
24 942 взрывоопасных предмета.

В эти дни военнослужащие роты 
гуманитарного разминирования, 
входящей в состав российского ми-
ротворческого контингента, провели 
обследование на наличие взрыво-
опасных предметов приусадебных 

участков частных домов, а также ав-
томобильных дорог общего пользо-
вания в районе города Мардакерта. 
Все обнаруженные во время этой 
операции опасные находки были вы-
везены и уничтожены на специально 
оборудованном полигоне Баллыджа, 

сообщил представитель штаба наших 
«голубых касок» полковник Дмитрий 
Перепёлкин. Боеприпасы, которые 
эвакуировать было невозможно, 
уничтожались на месте с обеспече-
нием всех необходимых мер безопас-
ности.

Интересно, что в ходе проведе-
ния в этом районе разминирования 
и очистки местности были в очеред-

ной раз задействованы современ-
ные робототехнические комплексы 
«Уран-6». Использование подобной 
современной техники, как подчёр-
кивают наши военные, даёт воз-
можность не только обеспечить без-
опасность людей, но и поддерживать 
высокий темп проведения работ в 
любых погодных условиях.

Известно, что задачи по поддер-
жанию мира в регионе российские 
миротворцы выполняют в соответ-

ствии с договорённостями, указан-
ными в совместном заявлении пре-
зидентов Российской Федерации 
и Азербайджанской Республики, а 
также премьер-министра Республи-
ки Армения. Согласно этому согла-
шению, полное прекращение огня и 
всех военных действий в Нагорном 
Карабахе объявлено  с 00 часов 00 ми-
нут по московскому времени 10 ноя-
бря 2020 года.

В рамках своего миротворческого 
мандата российские «голубые каски» 
обеспечивают надёжный контроль 
режима мира и безопасности в зонах 
своей ответственности. При этом 
присутствие наших военных в Нагор-
ном Карабахе, оговорённое соответ-
ствующими соглашениями, предус-
матривает их пребывание в этом рай-
оне в течение достаточно длительного 
периода времени. Именно поэтому 
ведётся работа по качественному обу-
стройству личного состава миротвор-
ческой группировки. 

В частности, в данный момент в 
районе аэродрома Степанакерт воз-
водится блочно-модульный городок, 
предназначенный для размещения 
военнослужащих. Всего, как сообща-
ет штаб российского миротворческо-
го контингента, в строй введено уже 
четыре таких городка: три, рассчи-
танных на размещение 60 человек, и 
один – на 250. 

Для координации усилий по 
предупреждению возможных инци-

дентов в зоне ответственности наших 
миротворцев командованием груп-
пировки российских «голубых касок» 
поддерживается непрерывное взаи-
модействие с генеральными штабами 
вооружённых сил Азербайджана и 
Армении.

К слову, на минувшей неделе 
президент Азербайджана Ильхам 
Алиев провёл в Баку развёрнутую 
пресс-конференцию для местных и 
зарубежных журналистов, в которой, 
помимо прочего, дал оценку значи-
мости присутствия подразделений 
российских миротворческих сил в 
Нагорном Карабахе. 

Как информирует азербайджан-
ское агентство Репорт, Алиев назвал 
миротворцев из России «солдатами, 
выполняющими особую миссию». 
Причём, по его мнению, выполняют 
они её успешно. 

«Иногда возникают те или иные 
определённые проблемы, однако в 
целом деятельность российских ми-

ротворческих сил может считаться 
удовлетворительной», – сказал пре-
зидент Азербайджана.

Также позитивно оценивает Иль-
хам Алиев и работу российско-ту-
рецкого мониторингового центра, 
основной целью которого является 
контроль ситуации в Нагорном Ка-
рабахе. 

«Считаю, что в поствоенный пе-
риод этот центр является важным 
инструментом», – подчеркнул прези-
дент Азербайджана.

В этой связи азербайджанская 
сторона заявляет о своём желании 
обеспечивать максимально ком-
фортные условия, связанные с пре-
быванием миротворцев из России в 
регионе. Так, по словам президента 
Азербайджана, на которые ссылает-
ся местное информагентство Азери-
Пресс, уже создаётся новая, более 
удобная логистика снабжения рос-
сийского миротворческого контин-
гента. Как рассказал Ильхам Алиев, 
через год планируется построить до-
рогу до Агдама, что позволит суще-
ственно сократить время доставки 
грузов, необходимых в том числе для 
обеспечения деятельности группи-
ровки «голубых касок».

«Когда российская сторона к нам 
обратилась с такой просьбой, мы под-
держали, потому что зачем мы долж-
ны создавать искусственные про-
блемы для миротворцев? – цитирует 
президента Азербайджана агентство 
Азери-Пресс. – Миротворцы обе-
спечивают в том числе безопасность 
наших жителей».

В целом, как подчеркнул Ильхам 
Алиев, Россия находится на одной 
позиции вместе с другими странами 
относительно планов дальнейшего 
развития региона. 

«Я очень позитивно оцениваю 
послевоенное развитие региона, 
– отметил президент Азербайд-
жана, выступая на своей пресс-
конференции в Баку. – Считаю, что 
для этого сегодня созданы уникаль-
ные возможности, поскольку ещё 
раз хочу отметить: мы и большин-
ство наших сторонников считаем, 
что война окончена, мы должны 
закрыть эту страницу и смотреть 
в будущее. Другим аспектом, все-
ляющим оптимизм, является то, 
что и наши соседи разделяют наше 
мнение, и относительно будущего 
развития региона и реализации ин-
теграционных проектов у нас нет 
разногласий».

Миротворческие силы России выполняют поставленные им задачи планомерно 
и бесперебойно. Ведётся круглосуточный мониторинг обстановки, налажен 
контроль за соблюдением режима прекращения огня

Коллектив 3-го управления ГОМУ ГШ – непременный участник всех 
ключевых мероприятий строительства Вооружённых Сил и повышения их 
боевых возможностей в рамках масштабного перевооружения на современные 
образцы
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  –  
Как достичь этого в вопросах обеспечения нашей армии и флота, знают в преодолевшем 90-летний рубеж управлении ГОМУ 
Генерального штаба ВС РФ

   
Деятельность российских миротворцев в районе недавнего военного конфликта в Нагорном Карабахе строится в строгом 
соответствии с достигнутыми мирными договорённостями
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Начальник ГОМУ ГШ ВС РФ генерал-полковник Евгений БУРДИНСКИЙ 
вручает государственную награду подполковнику Василию СВАТАЛОВУ.
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     « »
Войска связи будут широко представлены на Международном военно-техническом форуме «Армия-2021»

Вадим ШАМАРИН

С 22 по 28 августа 2021 года Ми-
нистерство обороны РФ проведёт 
VII Международный военно-тех-
нический форум «Армия-2021». За 
семь лет, прошедших со времени 
проведения первого такого форума, 
он зарекомендовал себя как между-
народная площадка, на которой 
демонстрируются инновационные 
и передовые технологические ре-
шения как в области создания но-
вых образцов вооружения и военной 
техники, так для гражданского 
сектора. Не является исключени-
ем и область телекоммуникаций.

Начало XXI века ознаменова-
лось бурным развитием сетевых 
и информационных технологий, 
что, в свою очередь, потребова-
ло серьёзно пересмотреть суще-
ствующие подходы к разработке 
перспективных образцов техни-
ки связи. Сегодня особенно акту-
альна скорость внедрения новых 
технологий в образцы техники 
связи. Поэтому кроме традици-
онных подходов к их созданию в 
рамках плановых работ по госу-
дарственному оборонному заказу 
реализуются и подходы, осно-
ванные на инициативных разра-
ботках предприятий оборонно-
промышленного комплекса.

Нашими специалистами в 
период проведения форума «Ар-

мия» организуется отбор, на-
учно-техническая экспертиза и 
выработка предложений по даль-
нейшей реализации демонстри-
руемых технических решений в 
образцах техники связи.

Часть из них реализуется сила-
ми научной роты «АСУ и IТ» при 
организации совместных работ по 

наиболее актуальным и интерес-
ным проектам на базе уникально-
го для развития инновационных 
проектов объекта Минобороны 
России – Военного инновацион-
ного технополиса ЭРА.

Кроме того, с целью демонстра-
ции результатов военно-научного 
комплекса войск связи проводят-
ся мероприятия научно-деловой 
программы, которые в этом году 
включат шесть круглых столов, на 
которых планируется обсудить ак-
туальные и перспективные техно-
логии, направленные на создание 
прорывных технических решений в 
области искусственного интеллек-
та, квантовых технологий передачи 
информации, химических источ-
ников тока.

Развёртывается собственная 
экспозиция для демонстрации 
результатов деятельности войск 
связи, которая позволяет посети-
телям форума ознакомиться с ин-
новационными решениями в об-
ласти подготовки специалистов 
войск связи, передовой испыта-
тельной базой, которая использу-

ется при создании перспективной 
техники связи.

На этих мероприятиях в 2021 
году ожидается ещё более пред-
ставительный состав гостей и 
участников. Надеемся увидеть 
больше разработок и техноло-
гий, направленных на управле-
ние полным жизненным циклом 
техники связи от разработки до 
утилизации.

Совместно с Союзом радиолю-
бителей России мы запланирова-
ли проведение целого ряда меро-
приятий военно-патриотической 
направленности, в том числе и в 
рамках военной секции Русского 
географического общества.

В городке военных связистов  
парка «Патриот» военнослужа-

щие подразделений связи и пред-
ставители Союза радиолюбите-
лей России дадут возможность 
всем желающим выйти в эфир 
под позывным радиостанции 
парка «Патриот» R5АР и связать-
ся с радиолюбителями со всего 
мира, изучить азбуку Морзе, по-
пробовать свои силы в работе на 
телеграфном ключе.

Уверен, что новый формат 
представления нашей экспози-
ции позволит нам выйти на более 
высокий уровень взаимодействия 
с экспертным сообществом и по-
служит развитию научно-техни-
ческого потенциала в интересах 

укрепления обороноспособности 
нашей Родины, станет важным 
стимулом к разработке принци-
пиально новых решений для обе-
спечения безопасности государ-
ства, а также вызовет живейший 
интерес у подрастающего поко-
ления.

Приглашаем всех посетителей и 
участников форума «Армия-2021» 
посетить выставочные объекты 
Главного управления связи Воору-
жённых Сил РФ и принять участие 
в мероприятиях, проводимых нами
в рамках форума.
_______________

Вадим ШАМАРИН – врид 
начальника Главного управления 
связи Вооружённых Сил РФ 
генерал-лейтенант.

В городке военных связистов парка «Патриот» военнослужащие 
подразделений связи и представители Союза радиолюбителей России 
позволят всем желающим выйти в эфир под позывным радиостанции парка 
«Патриот» R5АР и связаться с радиолюбителями со всего мира

Для обеспечения объектив-
ности судейства к наблюдению 
за действиями экипажей были 
привлечены подразделения бес-
пилотных летательных аппаратов 
«Орлан-10», способные в режиме 
реального времени передавать на 
монитор командного пункта кар-
тину проходящих соревнований.

Лучшие экипажи предста-
вят военную базу на очередном, 
окружном этапе конкурсов, ко-
торые состоятся в апреле в Челя-
бинской области. Всего в конкур-
се было задействовано около 300 
военнослужащих от мотострелко-
вых и танковых подразделений, 
а также более 30 единиц военной 
техники.

В Приморском крае на поли-
гоне Бамбурово прошёл флотский 
этап конкурса «Танковый биатлон», 
в котором военнослужащие танко-
вого подразделения морской пехо-
ты Войск и Сил на Северо-Востоке 
России стали победителями.

На отборочный этап в Примо-
рье отправились три лучших эки-
пажа, которые были определены в 
состязаниях на первом этапе. Кон-
куренцию камчатским танкистам 
составили также три экипажа из 
Приморского соединения морской 
пехоты ТОФ.

На флотском этапе «Танкового 
биатлона» военнослужащие кам-

чатского танкового подразделения 
морской пехоты ТОФ стали лучши-
ми при выполнении нормативов 
по вождению танков и стрельбе из 
пушки и пулемёта.

В Ивановском гвардейском 
воздушно-десантном соединении 
определяется лучшая снайперская 
пара, которая представит дивизию 

на отборочном этапе Воздушно-де-
сантных войск в конкурсе по поле-
вой выучке «Снайперский рубеж». 

По условиям проходящего эта-
па снайперы выполняют разведку 
целей и определяют дальность до 
них, ведут прицельный огонь из 
винтовок СВД и СВД-С на дистан-
циях от 500 до 1300 метров. Днём – 
с применением дневных прицелов 
ПСО-1, и тепловизионных при-
целов 1ПН-140 ночью.

Кроме того, участники ведут 
корректировку огня с помощью 
приборов наблюдения и прицели-
вания.

В рамках состязаний снайпе-
ры поражали мишени диаметром 
до двух сантиметров, отрабатыва-
ли навыки «снайперской дуэли», 
ведя огонь по снайперской паре 
условного противника. Также со-
ревновались в уничтожении беспи-
лотного летательного аппарата из 
различных положений.

Кроме того, участники кон-
курса состязаются в прохождении 
километровой дистанции с различ-

ными препятствиями, где преодо-
левают разрушенные стены, руко-
ход, ров, заграждения из колючей 
проволоки, переносят ящики с бое-
припасами.

Завершающим этапом для 
конкурсантов станет трёхкиломе-
тровый марш-бросок. В конечной 
точке маршрута после физической 
нагрузки военнослужащие должны 

будут поразить мишени на предель-
но дальних дистанциях.

В Саратовской области на базе 
Энгельсского соединения даль-
ней авиации военнослужащие 
подразделений пожарной коман-
ды совместно с представителями 
регионального управления МЧС 
провели тренировку по тушению 

условного возгорания самолёта
Ту-95МС и отработали действия 
при возникновении различных не-
штатных ситуаций.

По замыслу учения, произошло 
«возгорание» одного из двигателей 
самолёта Ту-95МС при запуске, 
после чего экипаж доложил руко-
водителю полётов о нештатной си-
туации и получил команду об эва-
куации с «горящего» воздушного 
судна.

Личный состав пожарной ко-
манды соединения дальней ави-
ации, предварительно подробно 
изучив особенности тушения воз-
горания воздушных судов, обеспе-
чил оперативную локализацию и 
ликвидацию условного возгорания.

В ходе мероприятия личный 
состав продемонстрировал сла-
женность и чёткое взаимодействие 
между подразделениями, выпол-
нив задачи по предназначению в 
установленные сроки.

На полигоне Мулино в Ниже-
городской области началось ротное 
тактическое учение с подразделе-
ниями отдельной танковой бри-
гады гвардейской танковой Крас-
нознамённой армии Западного 
военного округа.

В рамках учения военнослужа-
щие отработают действия в насту-
плении и обороне с поддержкой 
боевых машин пехоты БМП-2, 
бронетранспортёров БТР-82А и 
танков Т-72Б3.

Завершающим этапом уче-
ния станет штурм условного на-
селённого пункта подразделения-
ми отдельной танковой бригады. 
Военнослужащие будут совершен-
ствовать навыки блокирования 
населённого пункта, ведения боя 
в городе и штурма зданий. Мото-
стрелковые подразделения будут 

действовать совместно со снайпер-
скими парами.

К учению привлечены около 
300 военнослужащих, задейство-
вано более 80 единиц вооружения, 
военной и специальной техники.

С военнослужащими разведыва-
тельного подразделения мотострел-
кового соединения армейского кор-

пуса Балтийского флота в рамках 
лагерного сбора разведывательных 
подразделений прошли занятия по 
тактико-специальной, инженерной 
подготовке, а также подготовке по 
связи и другим дисциплинам.

Используя новейшие ком-
плексы разведки и средства связи, 
военнослужащие обнаружили и 
определили характер целей, соста-

вили и передали вышестоящему 
командованию разведывательные 
данные местоположения условного 
противника.

Кроме того, в ходе занятий раз-
ведчики отработали скрытное пе-
ремещение малых групп, ведение 
огня, а также организацию и про-
ведение разведывательной засады 
с целью обнаружения и уничтоже-
ния диверсионной группы услов-
ного противника.

В мероприятиях боевой подго-
товки задействовали более 100 во-
еннослужащих разведывательного 
подразделения мотострелкового 
соединения армейского корпуса 
Балтийского флота. Для создания 
обстановки, приближенной к бое-
вой, были применены различные 
средства имитации и холостые
боеприпасы.

На полигоне Раевский в Крас-
нодарском крае завершилось так-
тическое учение противотанковой 
батареи гвардейского десантно-
штурмового Кубанского казачьего 
полка Новороссийского гвардей-
ского горного соединения ВДВ.     

В ходе практической части 
учения артиллеристы-десантники 
провели боевые пуски ракет из про-
тивотанкового ракетного комплек-
са «Корнет», поразив все мишени, 
имитировавшие командно-штаб-
ные машины и пусковые установки 
тактических ракетных комплексов 
условного противника.

Кроме того, экипажи машин 
отработали нормативы по раз-
вёртыванию и занятию огневых 
позиций, их инженерному обору-
дованию и маскировке, обнаруже-
нию целей и решению задач по их 
огневому поражению, правильной 
корректировке огня.

Все задачи, стоявшие перед 
расчётами противотанковых ра-
кетных комплексов, были успешно 
решены.

Подразделения охраны от-
дельного железнодорожного со-
единения Центрального военного 
округа, дислоцированного в Сверд-
ловской области, обезвредили ус-
ловных террористов в ходе учения, 
завершившегося на днях. 

В ходе учения военнослужа-
щие подразделений охраны от-
работали организацию связи, 
порядок выдвижения к месту ус-
ловного теракта в составе групп 
блокирования, огневой поддерж-
ки и захвата. По замыслу учения, 
дежурное подразделение полу-

чило сигнал о проникновении 
условного противника на терри-
торию воинской части. Блокиро-
вав периметр своей территории, 
военнослужащие группы захвата 
обнаружили и обезвредили услов-
ных террористов, попытавших-
ся прорваться в автомобильный 
парк части для захвата техники.

Всего к учению привлекались 
около 100 военнослужащих и 20 
единиц военной техники.

В рамках сдачи курсовой задачи 
в акватории Балтийского моря эки-
паж корвета «Сообразительный» 
отработал отражение атак средств 
воздушного нападения условного 
противника и нанёс артиллерий-
ский удар по морской цели. 

В качестве воздушных мишеней 
были использованы осветительные 
артиллерийские снаряды. Боевое 
упражнение выполнялось на раз-
личных высотах и дистанциях с 
использованием корабельной ар-
тиллерийской установки АК-630. 
В результате стрельбы все мишени 
были успешно поражены.

Также экипаж корвета провёл 
комплекс артиллерийских стрельб 
из артиллерийской установки 
А-190 по морскому щиту, имитиру-
ющему корабль условного против-
ника. Завершающим этапом меро-
приятия боевой подготовки в море 
стала отработка задачи по поиску и 
слежению за подводной лодкой ус-
ловного противника.

Аварийно-спасательный отряд 
Войск и Сил на Северо-Востоке 
России провёл тактико-специаль-
ное учение по оказанию помощи 
судну, лишившемуся хода. По ле-
генде учения, судно, роль которо-
го выполняло спасательное судно 
«Алагез», потеряло ход в Авачин-
ской губе, и течением его начало 
сносить в сторону берега.

По сигналу тревоги из пункта 
базирования на Камчатке вышли 

морской буксир МБ-105 и водолаз-
ное судно ВМ-910 спасательного 
отряда Войск и Сил на Северо-Вос-
токе России.

По прибытии в район учения 
спасатели установили связь с эки-
пажем «аварийного» судна и со-
гласовали порядок действий.  Для 
осмотра винто-рулевой группы 
«Алагеза» с борта ВМ-910 спусти-
ли водолазов. После завершения 
осмотра и безуспешных попыток 
восстановить ход судно было взято 
на буксир для следования к месту 
проведения ремонта.

Экипажи противолодочных 
вертолётов Ка-27 из состава армии 
ВВС и ПВО Северного флота про-
вели плановые учебно-тренировоч-
ные полёты по поиску подводной 
лодки в Баренцевом море. В роли 
условного противника в трениров-
ке была задействована одна из под-
водных лодок Северного флота.

В ходе полётов были отрабо-
таны тактические приёмы поиска 
подводной лодки, слежения за ней 
с применением радио- и гидро-
акустических средств обнаружения 
подводных целей.

Также в составе пар вертолё-
тов морские лётчики выполнили 
полётные задания на слётанность 
экипажей. Полёты проходили
в дневное и ночное время.

Сложные метеоусловия Запо-
лярья, сильный ветер, достигаю-
щий 25 метров в секунду, и метель 
не повлияли на выполнение задач, 
поставленных перед экипажами 
противолодочных вертолётов. Все-
го в полётах было задействовано 
восемь вертолётов Ка-27.

Напомним, что противолодоч-
ный вертолёт Ка-27 может прово-
дить поиск и обнаружение подвод-
ных лодок, слежение и пораже-
ние. Ка-27 способен действовать в 
сложных метеоусловиях, днём или 
ночью, при волнении на море до 
пяти баллов. На вооружении вер-
толёта имеется высокоточный ав-
топилот, который  позволяет дли-
тельное время в автоматическом 
режиме занимать положение над 
заданной точкой, что необходимо 
при работе опускаемой гидроаку-
стической станции. Для борьбы с 
подводными лодками использу-
ется прицельно-поисковая систе-
ма, обеспечивающая обнаружение 
подводной лодки, определение её 
координат, а также параметров 
движения и выработку рекоменда-
ций на применение оружия.

 ,     
С 1 СТР.

В рамках учения военнослужащие отработают 
действия в наступлении и обороне с 
поддержкой боевых машин пехоты БМП-2, 
бронетранспортёров БТР-82А и танков Т-72Б3
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– Владимир Николаевич, с чего 
всё начиналось 64 года назад? 

– Создание академии в 1957 
году шло синхронно с интенсив-
ным техническим и технологи-
ческим развитием сил и средств 
Войск ПВО, осуществлявших 
защиту страны от воздушного, 
позднее воздушно-космического 
нападения со стороны стран, во-
шедших в блок НАТО. 

Как мы помним, в этот период 
получили активное развитие ре-
активная авиация, межконтинен-
тальные баллистические ракеты. 
Страны Запада всерьёз рассматри-
вали возможность ядерной бом-
бардировки городов Советского 
Союза и стран социалистического 
лагеря. 

На вооружение частей и со-
единений ПВО стали активно по-
ступать самые современные на тот 
период времени системы и сред-
ства противовоздушной обороны. 
Поэтому с особой остротой встала 
задача подготовки офицеров, спо-
собных эксплуатировать и приме-
нять их. 

Основу преподавательского 
коллектива академии в те годы 
составили офицеры – участники 
Великой Отечественной войны, 
имевшие боевой опыт и хорошую 
теоретическую подготовку, поэто-
му комплектование было произ-
ведено в кратчайшие сроки. А уже 
в апреле 1958 года состоялся пер-
вый выпуск слушателей. 2 ноября 
1958 года академии было вручено 
Боевое знамя.

Дальнейшее развитие академии 
происходило самым интенсивным 
образом. Начавшаяся подготов-
ка офицеров зенитных ракетных 
войск была дополнена подготов-
кой офицеров радиотехнических 
войск (в 1958 году), офицеров для 
войск ракетно-космической обо-
роны (в 1966 году), истребительной 
авиации (в 1977 году), разведки и 
радиоэлектронной борьбы. Таким 
образом, уже к 1980-м годам была 
создана комплексная система под-
готовки офицеров для всех родов 
Войск ПВО. 

– Какова структура современ-
ной академии?

– С 1995 года, после распада 
Советского Союза, когда большая 
часть учебных заведений осталась 
за пределами России, в академии 
началось обучение курсантов, ко-
торое ведётся и расширяется до 
настоящего времени. Профиль 
подготовки определяется потреб-
ностью в специалистах для частей, 
соединений и объединений Воз-
душно-космических сил.

Поэтому наш выпускник дол-
жен быть хорошим управленцем, 
способным объединить в единую 
систему действия частей и соеди-
нений различных родов войск, 
уметь принимать быстрые и пра-
вильные решения, быть техниче-
ски образованным и грамотным 
офицером. Кроме того, должен 
обладать самым обширным на-
бором знаний различных родов 
войск, их вооружения и военной 
техники, а также способов их 
применения. 

В настоящее время ни одно из 
учебных заведений Миноборо-
ны России не имеет такого опыта 
комплексной подготовки офице-
ров войск противовоздушной и 
противоракетной обороны, кото-
рый имеет академия. Это касается 
и опыта проведения научных ис-
следований. 

В состав вуза входят пять фа-
культетов, 17 кафедр, научно-
исследовательский центр и два 
учебных центра – зенитных ра-
кетных войск и подготовки спе-
циалистов (расчётов радиотехни-
ческих войск). 

Современная учебно-матери-
альная база, насыщенная сред-
ствами вооружения, военной 
техники и информатизации, и 
опытные преподаватели позволя-
ют решать все задачи подготовки 
высокопрофессиональных специ-
алистов-офицеров.

При этом академия реализу-
ет полный цикл подготовки – от 
курсантской скамьи до командо-
вания подразделением, частью, 
соединением, а в последующем и 
объединением за счёт реализации 
в академии всех уровней высшего 
образования от полной военно-
специальной подготовки (кур-
санты) до высшей военной опе-
ративно-тактической подготовки 
(слушатели-магистры) и подготов-
ки учёных.

Отмечу, что основная направ-
ленность подготовки слушателей 
– это управление воинскими ча-
стями и соединениями, а также 
управление техническим обеспе-
чением войск (сил).

Что касается курсантов, то это 
специалисты в области эксплуата-
ции автоматизированных систем 
управления от уровня подразде-
ления рода войск до соединения 
и объединения, а также специали-
сты по эксплуатации современных 
систем вооружения зенитных ра-
кетных и радиотехнических войск 
и загоризонтных радиолокацион-
ных станций. 

– Что ещё способствует каче-
ственной организации обучения?

 – Во-первых, тесное взаи-
модействие с расположенными 
в непосредственной близости 
Центральным научно-исследова-
тельским институтом ВКС, воин-
скими частями и соединениями 
войск ПВО-ПРО, ведущими на-
учно-производственными пред-
приятиями по направлению ВКО. 
Это позволяет проводить ряд заня-
тий на их базе, прививать прочные 
практические умения и навыки 
будущим командирам и инжене-
рам по управлению подразделе-
ниями, воинскими частями и их 
техническому обеспечению в раз-
личных условиях обстановки, а 
также организовывать научные ис-
следования. 

Во-вторых, привязка теоре-
тического обучения к практике. 
Уже с первого курса начинаются 
выезды курсантов и слушателей 
в войска на места своей будущей 
службы. Практики, стажировки 
в частях ВКС спланированы на 
протяжении всего обучения в ака-
демии. 

– Надо полагать, что подготовка 
кадров в полной мере соответствует 
техническому развитию и современ-
ным вызовам? 

– Безусловно. Сегодня в ВКС 
идёт динамичный процесс ввода 
в эксплуатацию новейших систем 
и комплексов: радиолокационные 
станции систем предупреждения 
о ракетном нападении «Воро-
неж», зенитные ракетные систе-
мы С-400, С-350 и другие средства 
нового поколения. Компетенция 
наших выпускников, судя по еже-
годно поступаемым в академию 
отзывам из войск, позволяет вы-
полнять задачи по предназначе-
нию и быстро осваивать средства 
вооружения противовоздушной 
и противоракетной обороны. За-
мечу, что уже второй год идёт об-
учение будущих специалистов по 

эксплуатации новейших комплек-
сов С-500, ещё не поступивших на 
вооружение.  

– Каким был набор в вуз в 2020 
году? Отразилась ли ситуация с ко-
ронавирусом на общем конкурсе по-
ступающих?

– Несмотря на объективные 
сложности, связанные с распро-
странением новой коронавирус-
ной инфекции, средний конкурс 

на все 13 специальностей у курсан-
тов не уменьшился, составив более 
трёх человек на место. У девушек 
отбор традиционно был более 
сложным, свидетельством тому 
– двузначное числовое значение 
конкурса: 13 человек на место. 

Если говорить о географии по-
ступления, то здесь мы увидим всю 
Россию – к нам поступали абиту-
риенты из Иркутской области, 
Омска, Белогорска, Хабаровска, 
Калининграда, Екатеринбурга, 
Саратова, Курска, а также из ма-
леньких городков и сёл России. 
Мы отобрали самых подготовлен-
ных ребят. 

Примерно четверть всех по-
ступивших абитуриентов соста-
вили выпускники довузовских 
учреждений Минобороны Рос-
сии. Это представители Омско-
го кадетского военного корпуса, 
Ставропольского Президентско-
го кадетского училища, девушки 
из Кызылского Президентского 
кадетского училища, Пансиона 
воспитанниц Министерства обо-
роны Российской Федерации, 
Тверского суворовского военно-
го училища.

Кстати, Тверское СВУ входит 
в структуру ВКС. Взаимодействие 
между академией и училищем ор-
ганизовано посредством проф-
ориентации суворовцев в рамках 
дополнительного образования с 
участием в этом процессе наших 
педагогов. Традиционными стали 
совместные мероприятия – воен-
но-исторические конференции, 
на которых суворовцы имеют воз-
можность выступить на актуаль-
ные темы наравне с курсантами и 
офицерами.

– Наступает активная фаза под-
готовки к набору курсантов перво-

го курса. Как академия готовится к 
приёму, каковы ожидания от набора 
курсантов в 2021 году? 

– Перед началом набора кур-
сантов мы традиционно проводим 
большую работу по привлечению 
молодёжи в наш вуз. Специально 
созданные группы из офицеров 

академии проводили разъясни-
тельную и агитационную работу 
по всей нашей стране от Калинин-
града до Хабаровска. Мы посетили 
более 70 регионов страны, десятки 
учебных заведений – школ и вузов. 

Была проделана большая рабо-
та по взаимодействию с централь-
ными и региональными средства-
ми массовой информации. Более 
30 изданий по всей России разме-

стили информацию о нашем вузе, 
правилах и условиях набора. На 
сайте в сети интернет можно най-
ти агитационные видеоматериалы 
об академии.

В период с 1 сентября про-
шлого года и по февраль этого 
года было проведено четыре ме-
роприятия в рамках дня откры-
тых дверей. В их ходе все желаю-
щие поступить в академию могли 
ознакомиться с вооружением и 
техникой, изучаемой в академии,
с правилами поступления, узнать 
об условиях жизни курсантов, не-
посредственно пообщаться с ними. 
На сегодняшний день всё запла-

нированное выполнено в полном 
объёме. 

– Владимир Николаевич, как 
модернизируется учебно-материаль-
ная база? Что уже сделано и что ещё 
предстоит сделать?

– Учебно-материальную базу, 
инфраструктуру академии можно 
охарактеризовать как современ-
ную, динамично развивающуюся. 
Её совершенствование – объект 
постоянного внимания Главного 
командования Воздушно-косми-
ческих сил и Министерства оборо-
ны Российской Федерации.

При поддержке руководства 
ВКС и Министерства обороны, 
помощи со стороны предпри-
ятий оборонно-промышленного 
комплекса проведены работы по 
приведению учебно-материаль-
ной базы академии в соответ-
ствие с требованиями к содер-
жанию и эксплуатации зданий 
(сооружений). 

В частности, в течение по-
следних трёх лет проведена ре-
конструкция и введены в экс-
плуатацию два учебных корпуса, 
включающих в себя 32 учебных 

класса и 12 лекционных ауди-
торий, позволяющих проводить 
обучение до 430 слушателей и 
курсантов по направлениям под-
готовки академии. Проведён ре-
монт и полностью оборудованы 
мебелью 84 учебных класса и
аудитории в шести учебных корпу-

сах академии. Отремонтированы 
два спортивных зала, плавательный 
бассейн и открытые учебно-спор-
тивные тренировочные комплек-
сы, которые позволяют не только 
проводить занятия по физической 
подготовке, но и организовывать 
всеармейские соревнования в рам-
ках спартакиад и олимпиад. 

В соответствии с современ-
ными требованиями в учебном 

центре академии в Гатчине обору-
дованы две технические позиции 
для размещения вооружения и 
военной техники, используемой в 
учебном процессе.

Только за последние три года в 
академию поставлены: зенитный 
ракетный комплекс С-350 «Ви-
тязь», новейшие учебно-трена-
жёрные средства для подготовки 
расчётов РТВ, расчётов команд-
ных пунктов ЗРВ, тренажёр зе-
нитного ракетно-пушечного ком-
плекса «Панцирь-С1», модульный 
тренажёрный комплекс вождения 
КамАЗ-5350, пять современных 
комплексов средств автоматиза-

ции управления войсками, кото-
рые позволяют вырабатывать у об-
учающихся навыки боевой работы 
на современных образцах воору-
жения и военной техники.

С помощью системы учебных 
командных пунктов различного 
уровня войск ПВО-ПРО решают-
ся задачи подготовки командиров 
и офицеров штабов соединений и 
частей, а также задачи подготовки 
офицеров по организации ком-
плексной системы ВКО в регионах 
и на стратегических направлениях. 

В академии активно реализует-
ся программа «Электронный вуз», 
в рамках которой осуществляются 
информатизация и автоматизация 
всех процессов образовательной 
деятельности в первую очередь 
путём дальнейшего развития элек-
тронной информационной обра-
зовательной среды академии. 

За последние два года в акаде-
мию в рамках реализации государ-
ственного контракта поступило 
более 500 современных персональ-
ных компьютеров, что стало осно-
вой создания и внедрения в обра-
зовательный процесс электронных 

учебников. Всего их разработано 
более 170.

Работа по модернизации учеб-
но-материальной базы продол-
жается. В ближайшие три года в 
академию должны поступить че-
тыре тренажёрных комплекса и 
перспективная, находящаяся сей-
час на государственных испытани-
ях система автоматизированного 
управления.

– Вы уже говорили о войсковых 
стажировках и практиках. Где и как 
их проходят курсанты и слушатели?

– Учебными планами ака-
демии более двух третей всего 
учебного времени отведено на 
практические занятия и практи-
ки. Практические занятия слу-
шателей проходят на автомати-
зированных учебных командных 
пунктах, а с курсантами – на во-
оружении, развёрнутом в учебных 
центрах академии, а также в воин-
ских частях. 

Знакомство курсантов 1-го 
курса с будущей профессиональ-
ной деятельностью осуществляет-
ся в рамках практики, которая в 
обязательном порядке проводится 
с выездом в части и соединения 
Воздушно-космических сил.

С целью совершенствования 
умений и навыков при исполне-
нии должностных обязанностей 
курсанты и слушатели выезжают 
на войсковую стажировку. Места 
проведения стажировок напря-
мую зависят от военных специ-
альностей, которые осваивают об-
учающиеся. В этом году курсанты 
академии проходили войсковую 
стажировку на базе 4-го Государ-
ственного центрального межвидо-
вого полигона.

И конечно же, финал подго-
товки офицеров – это комплекс-
ные командно-штабные учения с 
боевой стрельбой, которые еже-
годно проводятся на полигоне 
Ашулук. 

В учениях принимают участие 
совместные боевые расчёты кур-
сантов Ярославского высшего во-
енного училища противовоздушной
обороны и слушателей и курсан-
тов Военной академии Воздушно-
космической обороны. В 2019 и 
2020 годах в ходе комплексных ко-
мандно-штабных учений с боевой 
стрельбой все задачи по поражению 
ракет-мишеней боевыми расчётами 
академии были выполнены на от-
лично. Рассчитываем на такой же 
результат и в этом году. 

– Нынешний год знаменате-
лен – состоится первый выпуск 
лейтенантов-девушек. Поделитесь 
уникальным опытом подготовки во-
еннослужащих-женщин в рамках 
образовательной программы. 

– Большинство девушек, по-
ступающих в академию, заранее 
готовятся стать курсантами и уде-
ляют большое внимание своей 
физической подготовке, морально 

настраиваются на преодоление бу-
дущих трудностей. Поэтому сла-
бым полом наших девушек можно 
назвать разве что до поступления
в академию. И то с большой долей 
условности.

Опыт показывает, что девуш-
кам-курсантам помогают в осво-
ении специальностей такие при-
сущие женщинам качества, как 
внимательность, взвешенность 
личностных оценок в профессио-
нальном общении, умение быстро 
адаптироваться к условиям обста-
новки, способность не теряться в 
трудных ситуациях и долгое время 
одинаково хорошо и кропотливо 
выполнять рутинную, но чрезвы-
чайно нужную работу.

В ходе обучения программа 
подготовки девушек практически 
ничем не отличается от аналогич-
ной у юношей. Они также учатся 
ежедневно по 9–12 часов, включая 
шесть часов обязательных занятий 
под руководством преподавателей. 
Во время обучения девушки при-
нимают активное участие в меро-
приятиях по обслуживанию и экс-
плуатации военной техники. В ходе 
отработки заданий во время прак-
тики они проявляют самостоятель-
ность, трудолюбие, инициативу и 
творческий подход, показывают 
твёрдые знания и практические 
навыки в использовании совре-
менных компьютерных информа-
ционных технологий при решении 
прикладных инженерных задач.

За пять лет девушка получает 
профессиональные знания и фи-
зическую форму, позволяющие 
исполнять функциональные обя-
занности в должности предна-
значения наравне с мужчинами. 
Поэтому и распределяются наши 
выпускницы на те же офицерские 
должности, что и представите-
ли сильного пола. Сомнений в их 
профессиональной пригодности 
лично у меня не возникает. 

– Как академия будет представ-
лена на параде Победы в 2021 году? 
Началась ли подготовка к нему?

– Наши курсанты-девушки на-
чиная с 2019 года постоянно уча-
ствуют в парадах на Красной пло-
щади 9 Мая. Привлекаются только 
успевающие на хорошо и отлично, 
отличающиеся примерной дисци-
плиной курсанты.

В этом году в параде Победы 
примут участие 84 курсанта жен-
ского пола. Учитывая исключи-
тельное желание девушек, нам 
пришлось провести отбор на соот-
ветствие требованиям парадного 
расчёта.

Подготовка курсантов к пара-
ду началась 1 декабря 2020 года. 
В настоящее время проходит вто-
рой этап подготовки (строевая 
подготовка без оружия в соста-
ве полуроты и роты). С 26 марта 
спланировано убытие девушек в 
город Москву для тренировок не-
посредственно на полигоне Ала-
бино.

– Каков научный потенциал 
академии? Как учебное заведение 
будет представлено на предстоящем 
форуме «Армия-2021»?

– Гордость нашего коллектива 
– профессорско-преподаватель-
ский и научный состав. Подготов-
ку слушателей и курсантов в ака-
демии ведут более 300 педагогов. 
Из них 52 доктора наук и профес-
сора, более 240 кандидатов наук.
В вузе трудятся: восемь заслужен-
ных деятелей Российской Федера-
ции; 35 сотрудников, удостоенных 
различных почётных званий в об-
ласти образования и науки; 67 пре-
подавателей имеют боевой опыт. 
Укомплектованность профессор-
ско-преподавательского состава 
преподавателями с учёной степе-
нью и (или) учёным званием состав-
ляет более 62 процентов.

В рамках проведения Между-
народного военно-технического 
форума «Армия-2021» академия 
планирует принять участие в вы-
ставочной экспозиции «Военное 
образование – передовые техноло-
гии и цифровая трансформация». 

В рамках выставочной экс-
позиции готовимся к показу 
электронного образовательного 
ресурса – программного моду-
ля «Подготовка научно-педа-
гогических и научных кадров», 
программно-аппаратного ком-
плекса «Электронная информа-
ционно-образовательная среда 
академии», который представляет 
собой систему средств норматив-
ного, учебно-методического, ин-
формационно-технологического 
и организационно-технического 
обеспечения обучения и контроля 
качества адъюнктов. 

В рамках научно-деловой про-
граммы форума «Армия-2021» 
Военная академия ВКО плани-
рует провести круглый стол на 
тему «Проблемы разработки спе-
циального программно-алгорит-
мического обеспечения функ-
ционирования систем локации, 
опознавания и радиоуправления в 
интересах повышения эффектив-
ности применения комплексов и 
систем, решающих задачи воздуш-
но-космической обороны».

Подготовка идёт полным хо-
дом. 

Фото ВАВКО
Тверь

     
С 1 СТР.

Генерал-лейтенант
Владимир ЛЯПОРОВ.

В ближайшие три года в академию должны поступить четыре тренажёрных 
комплекса и перспективная, находящаяся сейчас на государственных 
испытаниях система автоматизированного управления



Олег ПОЧИНЮК 

В зоне ответственности Ленинград-
ской армии ВВС и ПВО Западного 
военного округа значительная часть 
территории Российской Федерации 
– порядка 20 субъектов в пределах 
двух федеральных округов. Поэтому 
одна из важнейших задач – обеспече-
ние дежурными силами объединения 
безопасности вверенных воздушных 
рубежей государства на западном 
направлении. Как она решается, в 
интервью «Красной звезде» рассказал 
командующий Ленинградской Крас-
нознамённой армией ВВС и ПВО ге-
нерал-майор Олег МАКОВЕЦКИЙ. 

– Структура нашего объедине-
ния ВВС и ПВО Западного воен-
ного округа достаточно большая и 
сложная, но система управления по-
зволяет контролировать воздушное 
пространство в зоне ответственности 
в полном объёме. На данный момент 
в состав армии входят соединения и 
воинские части непосредственного 
подчинения, дислоцирующиеся на 
территории 22 субъектов Централь-
ного и Северо-Западного федераль-
ных округов. Авиационные воинские 
части базируются на 11 аэродромах.

Обеспечение безопасности запад-
ных воздушных рубежей Российской 
Федерации возложено на дежурные 
силы нашего объединения. Хотелось 
бы отметить, что боевое дежурство по 
противовоздушной обороне – осо-
бый вид боевого дежурства специаль-
но назначенных сил и средств с целью 

содержания их в готовности к немед-
ленным действиям для обеспечения 
безопасности государства в воздуш-

ном пространстве. К его несению 
привлекаются части истребительной, 
армейской авиации, зенитных ракет-
ных и радиотехнических войск, а так-
же подразделения радиоэлектронной 
борьбы.

Ежедневно в объединении на бо-
евое дежурство по противовоздушной 
обороне заступают более пяти тысяч 
военнослужащих и гражданского 
персонала в 22 субъектах Российской 
Федерации. На постоянной основе 
они не только несут боевое дежур-
ство, но и проводят тренировки по 
отработке действий дежурных сил в 
различных условиях обстановки и в 
случае возникновения кризисных си-
туаций.

Личный состав понимает всю 
полноту возложенной ответственно-

сти. Ведь несение боевого дежурства 
по ПВО в мирное время является вы-
полнением боевой задачи по охране 

государственной границы в воздуш-
ном пространстве и пресечению по-
лётов нарушителей. Это обязывает 
находиться в постоянной готовности 
к выполнению самых сложных задач 
по предназначению.

– Олег Владимирович, как реали-
зовано управление дежурными силами?

– Для этого развёрнута современ-
ная система связи и автоматизиро-
ванного управления. Она в режиме 
реального времени обеспечивает кон-
троль воздушной обстановки, а также 
своевременное реагирование на воз-
никающие угрозы.

– Важнейшая роль отводится воз-
душной разведке. Какими средствами 
она сегодня ведётся?

– Непрерывную воздушную раз-
ведку ведут подразделения радио-
технических войск, оснащённые со-

временными комплексами средств 
автоматизации «Фундамент-М», а 
также радиолокационными станция-
ми дежурного и боевого режимов, та-

кими как «Небо-М», «Подлёт», «Ка-
ста 2-2», «Сопка», «Волга» и другими. 
С помощью новейшей техники осу-
ществляется обнаружение воздуш-
ных объектов за сотни километров 
до государственной границы, ведётся 
их непрерывное сопровождение и 
оповещение вышестоящих органов 
управления. 

В 2020 году дежурными силами 
радиотехнических войск объедине-
ния было обнаружено и проведено 
более 500 тысяч воздушных объектов, 
выявлено свыше 300 фактов полёта 
иностранных самолётов-разведчиков 
у границ России.

– Что можно сказать об авиацион-
ной составляющей дежурных сил? 

– На вооружении нашего объеди-
нения находится большое количество 
современной авиационной техники. 

Каждый год идёт её серьёзное обнов-
ление. В истребительной авиации 
на боевое дежурство назначаются 
новейшие авиационные комплексы 

Су-35С и Су-30СМ, способные вы-
полнять задачи с применением вы-
сокоточного оружия днём и ночью, в 
условиях воздействия помех. 

Если говорить о таком показа-
теле, как налёт личного состава, то 
он обеспечивается в соответствии 
с организационно-методическими 
указаниями. Дефицита топлива на 
решение задач качественной подго-
товки лётного состава в объединении 
нет. Практически весь личный состав 
выполняет установленные нормы ча-
сов. Так, молодые офицеры-лётчики 
обеспечиваются налётом до 100 часов 
в воздухе.

По итогам прошлого учебного 
года в объединении общий план по 
налёту выполнен на 100 процентов.

– Серьёзное обновление ведётся 
и по линии средств противовоздуш-

ной обороны объединения. Насколько 
успешно происходит освоение совре-
менных образцов?

– Безусловно, поступление но-

вых образцов техники и вооружения 
идёт по всем направлениям. Так, зе-
нитно-ракетное прикрытие объектов 
и охрана воздушного пространства 
осуществляются самыми современ-
ными в мире зенитно-ракетными 
системами С-400 «Триумф». Это по-
настоящему «длинная рука», способ-
ная дотянуться до любого воздушно-
го объекта на дальности до 400 км. Не 
зря иностранные издания уже окре-
стили его новой звездой российской 
ПВО.

Мероприятия боевой учёбы во-
инских частей и подразделений зе-
нитных ракетных войск объединения 
в прошлом учебном году были на-
сыщены выполнением учебно-бое-
вых задач на межвидовом полигоне 
Ашулук. С 50 процентами зенитных 
ракетных полков проведены такти-
ческие учения с боевой стрельбой. 
Результаты радуют – все подразде-
ления получили высокие оценки. 
По сравнению с 2019 учебным годом 
уровень подготовки воинских частей 
и подразделений зенитных ракетных 
войск значительно возрос. В зимнем 
периоде обучения занятия и учения 
проходят столь же напряжённо, на-
мечены новые рубежи в профессио-
нальном совершенствовании.

Весь личный состав, привлекае-
мый в объединении к несению бое-
вого дежурства, имеет богатый опыт 
практического применения средств 
поражения, разведки и радиоэлект-
ронного подавления.

В ближайшее время в рамках го-
сударственного оборонного заказа 
спланировано получение перспек-
тивных автоматизированных систем 
управления зенитно-ракетными, 
авиационными комплексами, сред-
ствами радиотехнических войск и 
радиоэлектронной борьбы. Техника, 
поступившая в войска, позволяет с 
уверенностью смотреть в будущее и 
успешно решать самые сложные за-
дачи.

Подводя итог, хотелось бы за-
верить, что западные воздушные ру-
бежи нашей Родины находятся под 
надёжной охраной личного состава 
Краснознамённого Ленинградского 
объединения ВВС и ПВО.

Фото Константина ЕМЧЕНКО
Санкт-Петербург

Юрий БОРОДИН  

Воинские коллективы дислоцирован-
ных на Юге страны воинских частей 
и соединений активно участвуют в 
армейских состязаниях по полевой вы-
учке, из года в год демонстрируя всё 
более высокие результаты. В нынеш-
нем году представители ЮВО вновь 
намерены успешно выступить в во-
енных состязаниях. О том, как идёт 
подготовка к АрМИ-2021, что нового 
ждёт участников и зрителей и стоит 
ли ждать новых громких побед, – наш 
разговор с начальником управления бо-
евой подготовки ЮВО полковником 
Рафаилем НАСЫБУЛИНЫМ.

– Рафаиль Равильевич, в каких 
конкурсах АрМИ-2021 предстоит уча-
ствовать военнослужащим ЮВО?

– В рамках Армейских междуна-
родных игр военнослужащие ЮВО 
будут участвовать в 31 конкурсе. В 
28 из них мы принимали участие и 
прежде, ещё три конкурса вошли в 
программу состязаний професси-
онального мастерства лишь в этом 
году. Это турнир по армейской так-
тической стрельбе с аналогичным 
названием, «Меридиан» – соревно-
вания специалистов топографиче-
ской службы и «Армия культуры». 
Организатором последнего конкурса 
выступает Главное военно-полити-
ческое управление Вооружённых 
Сил.

В номенклатуре конкурсов, про-
водимых в рамках Армейских меж-
дународных игр, нет таких состяза-
ний, в которых бы не участвовали 
представители Южного военного 
округа. Не может не радовать, что во-
еннослужащие дислоцированных на 
Юге России воинских частей и сое-
динений не довольствуются принци-
пом «главное не победа, а участие», а 
стараются продемонстрировать мак-
симально высокие результаты. В том 
числе и на международном уровне.

– Какие «трофеи» есть у южан по 
итогам прошлогодних Армейских игр?

– Во всеармейском этапе коман-
ды Южного военного округа по ито-
гам 27 конкурсов заняли 17 призовых 
мест: три первых («Авиадартс», «Чи-
стое небо», «Безопасный маршрут»), 
шесть вторых мест («Танковый би-
атлон», «Отличники войсковой раз-
ведки», «Глубина», «Открытая вода», 
«Инженерная формула», «Дорож-
ный патруль»), а ещё восемь раз ока-
зывались на третьей позиции («Со-
колиная охота» – вместе с командой 
Западного военного округа, «Кубок 
моря», «Эльбрусское кольцо», «Ма-
стера автобронетанковой техники», 
«Уверенный приём», «Страж поряд-
ка» и «Военно-медицинская эстафе-
та»). По итогам всех конкурсов об-
щий рейтинг округа – второе место.

Вы сами можете судить: военно-

служащие военного округа уверенно 
выступают в состязаниях различной 
направленности – здесь и конкурсы 
Сухопутных войск, и соревнования 
ВКС и ВМФ, и состязания различ-
ных видов войск и служб: инженер-
ных войск, войск радиационной, хи-
мической и биологической защиты, 
материально-технического обеспе-
чения, военной полиции и военной 
автоинспекции. 

Что касается международного 
этапа АрМИ-2020, то в десяти кон-
курсах, в которых принимали уча-
стие военнослужащие нашего воен-
ного округа, занято девять первых и 
одно второе место. Результаты, как 
видите, впечатляющие. 

Особенно радует, что и отдельные 
военнослужащие, и команды в целом 
демонстрировали подчас мастерство 
высшей пробы. Достаточно вспом-
нить действия подчинённых гвар-
дии полковника Дмитрия Маркова 
– командира отдельной инженерной 
бригады. После завершения кон-
курса «Безопасный маршрут» расчёт 
машины разграждения ИМР-2М в 
составе гвардии старших сержантов 
Ивана Мошкина и Андрея Хороль-
ского был признан лучшим расчётом 
инженерных войск Вооружённых 
Сил. А их сослуживцы – расчёт тя-
жёлых механизированных мостов 
ТММ-3М2 под командованием 
гвардии капитана Дениса Шевцо-
ва – показали рекордное время, от-
ведённое для устройства мостового 
перехода. Продемонстрированные 
военными инженерами результаты 
войдут в Книгу рекордов Вооружён-
ных Сил России.

– Всё же как удаётся достигать 
столь высоких результатов? 

– Победы команд на заключи-
тельных этапах – это лишь видимая 
часть айсберга. Успешному высту-
плению военнослужащих на всеар-
мейском и международном этапах 
АрМИ предшествует большая рабо-
та. Любой из названных конкурсов 
по полевой выучке – это не разовое 

мероприятие боевой подготовки, а 
плановая, комплексная работа по 
подготовке и отбору участников. В 
соревновательной форме удаётся 
определить лучших. Но ведь перво-
начально в состязании участвуют 
все. 

Для понимания масштаба этого 
процесса приведу цифры: на первом 
этапе от 283 воинских частей и со-
единений Южного военного округа 
к конкурсам АрМИ-2021 было при-
влечено свыше 17 тысяч военнослу-
жащих и без малого 4 тысячи единиц 
вооружения, военной и специальной 
техники. Конкурсный отбор предпо-
лагает, что из этих участников лишь 
часть поднимется на следующую 
ступень состязаний. Однако все без 
исключения привлекаемые к кон-
курсам по полевой выучке военнос-
лужащие в ходе подготовительной 
работы и непосредственно испы-
таний получают бесценные знания 
и практические навыки. А это в ко-
нечном итоге сказывается на уровне 
боевой готовности воинских частей 
и соединений. 

Наглядным доказательством это-
му – 2020 год, который стал особен-
ным для ЮВО. Вначале внезапная 
проверка войск и сил к выполнению 
задач по предназначению. Затем че-
реда специальных учений с предста-
вителями различных видов и родов 
войск. И наконец, стратегическое 
командно-штабное учение «Кав-
каз-2020». 

В ходе названных мероприятий 
боевой подготовки военнослужащие 
ЮВО демонстрировали професси-
ональное мастерство, уверенность, 
слаженность. Все стоящие перед 
ними учебно-боевые задачи, кото-
рые были не только масштабными, 
разноплановыми и взаимосвязанны-

ми, но и сложными по реализации, 
успешно выполнены.

– На каком этапе в настоящее 
время проводятся конкурсы Армей-
ских международных игр в масштабах 
округа?

– С началом зимнего периода 
обучения в войсках ЮВО стартова-
ла первая фаза конкурсов, которая 

предполагает состязания в воинских 
частях и соединениях. На сегодняш-
ний  день они завершены. Следую-
щие испытания ждут конкурсантов 
в армейском этапе – в этот раз ко-
манды будут сражаться в рамках сво-
их объединений за право выйти на 
окружной этап.

В течение весны соревнования 
будут проходить в окружном мас-
штабе. А в мае-июне участников 

АрМИ-2021 ждёт всеармейский 
этап. Заключительный – междуна-
родный – этап  начнётся 22 августа 
и продлится до начала сентября. Так 
что всех участников и зрителей кон-
курсов в этом году ждёт насыщен-
ный период Игр. С каждым новым 
этапом число конкурсантов будет 
сокращаться, зато будут расти со-
стязательность, спортивный запал и 
интрига.

– Какие конкурсы всеармейского 
и международного уровня в 2021 году 
пройдут на территории Южного воен-
ного округа?

– На сегодняшний момент опре-
делено, что на Юге России будет 
проведено шесть всеармейских эта-

пов АрМИ-2021 и один междуна-
родный. 

Всегда гостеприимен к Армей-
ским международным играм Крас-
нодарский край – 2021 год не станет 
исключением. На полигоне Раев-
ский под Новороссийском состо-
ится презентация нового конкурса 
«Тактический стрелок». Конкурс 
«Чистое небо», в котором соревну-
ются военнослужащие войск проти-
вовоздушной обороны, в очередной 
раз пройдёт в Ейском учебном цен-
тре ПВО Сухопутных войск.

Сразу два конкурса примет 
Крымский полуостров. На базе учеб-
ного центра подготовки военных 

спасателей и водолазных специали-
стов ВМФ России пройдёт конкурс 
по водолазному многоборью «Глу-
бина». В Севастополе решено также 
провести конкурс военно-профес-
сионального мастерства среди во-
еннослужащих контрактной службы 
«Воин мира». 

Хорошо известен военнослужа-
щим горных подразделений Центр 
горной подготовки и выживания 

«Терскол» (Кабардино-Балкария) – 
в этом году он традиционно примет 
конкурс «Эльбрусское кольцо». В 
соседней Северной Осетии – Ала-
нии встретятся участники конкурса 
«Военно-медицинская эстафета» – 
для этого подготовлена специальная 
трасса на полигоне Шалхи. Военным 
медикам предстоит демонстрировать 
как свои профессиональные навы-
ки, так и умение преодолевать пре-
грады и владеть штатным оружием.

Что же касается международ-
ного этапа АрМИ-2021, то в этот 
раз ЮВО ограничится состязани-
ями горных подразделений, кото-
рые проходят в рамках конкурса 
«Эльбрусское кольцо».

– Как совершенствуется учебно-
материальная база ЮВО для подго-
товки и проведения всех этих конкур-
сов?

– Первостепенное внимание 
уделяется совершенствованию все-
го комплекса учебно-материальной 
базы военного округа. Объекты, на 
которых в рамках Армейских между-
народных игр проводятся соревнова-
ния, не исключение. Так, например, 
для подготовки и первого этапа со-
ревнований задействовано 35 поли-
гонов ЮВО. Все они отвечают со-
временным требованиям.

Должен отметить, что мы внима-
тельно отслеживаем все изменения 
конкурсных правил. В том числе и 
для того, чтобы оперативно модер-
низировать трассы и другие объекты, 
задействованные в рамках АрМИ. 

– К слову, как изменятся конкурс-
ные испытания и правила состязаний в 
этом году?

– Одна из основных задач ор-
ганизаторов Армейских междуна-
родных игр – повысить уровень 
профессионального мастерства 
военнослужащих. Для этого про-
грамма АрМИ постоянно совер-
шенствуется: добавляются новые 
конкурсы, усложняются требова-
ния к выполнению задач, добавля-
ются новые. 

Изменения в конкурсные пра-
вила вносятся после серьёзного 
анализа результатов предыдущих 
состязаний с учётом современных 
требований. В этом году, например, 
в рамках конкурса «Танковый биат-
лон» будет проведён эксперимент 
с участием экипажей танков и Т-72 
и Т-90, целью которого является 
сравнительный анализ тактико-тех-
нических характеристик и эксплу-
атационных особенностей данных 
моделей боевых машин.

– Прошлогодний режим вынуж-
денных ограничений, безусловно, ска-
зался на условиях и порядке проведе-
ния Армейских международных игр. 
Насколько учитывается этот фактор 
при подготовке к АрМи-2021?

– Все мероприятия боевой под-
готовки, в том числе занятия и со-
ревнования по полевой выучке, 
проводятся в строгом соответствии 
с требованиями противоэпидеми-
ологической безопасности. В 2020 
году направленные на это усилия 
принесли свои результаты – забо-
левших среди участников Армей-
ских международных игр не было 
выявлено.

Уверен, что чёткое соблюдение 
необходимых мер и требований сде-
лает своё дело и в этот раз. Тем более 
что в войсках ЮВО активно прохо-
дит вакцинация личного состава от 
коронавирусной инфекции. Хочется 
надеяться, что к моменту проведения 
наиболее зрелищных, интересных 
и динамичных этапов нас ждут по-
слабления в плане ограничительных 
мер. Это важно в первую очередь для 
зрителей и болельщиков, которые с 
нетерпением ждут АрМИ-2021.

Фото пресс-службы ЮВО
Ростов-на-Дону
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Генерал-майор Олег МАКОВЕЦКИЙ.

Полковник Рафаиль НАСЫБУЛИН.

Ежедневно в объединении на боевое дежурство по 
противовоздушной обороне заступают более пяти 
тысяч военнослужащих и гражданского персонала

Для отборочных этапов конкурсов 
задействовано 35 полигонов ЮВО, отвечающих 
современным требованиям

  
расширился диапазон проводимых в Южном военном округе конкурсов в рамках 
Армейских международных игр

   
Дежурные силы ВВС и ПВО надёжно обеспечивают безопасность государства

Josh Gold

Josh Gold
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С этой целью директивой Глав-
ного штаба РВСН в городе Пере-
славле-Залесском Ярославской 
области 1 декабря 1961 года была 
сформирована новая войсковая 
часть как школа по подготовке 
сержантов связи Ракетных войск. 
Главнокомандующим РВСН фор-
мирование учебного заведения 
было поручено участнику Великой 
Отечественной войны с богатым 
войсковым опытом, офицеру войск 
связи подполковнику Ивану Петри-
ну. Поэтому основные этапы ста-
новления учебного центра связаны 
с его именем. 

– Формирование школы про-
исходило в трудных условиях, – 
рассказывает начальник МРУЦ 
полковник Алексей Казаков. – Бу-
дущий городок не имел капиталь-
ных сооружений, личный состав 
размещался в щитосборных ка-
зармах, не было учебных классов. 
Часть формировалась офицерами 
из разных видов Вооружённых Сил. 
Но, несмотря на сложности, бла-
годаря высоким организаторским 
способностям Ивана Михайловича 

Петрина, энтузиазму и самоотвер-
женности офицеров, курсантов, 
рабочих и служащих в кратчайший 
срок удалось наладить учебно-вос-
питательный процесс, выработать 
оптимальную программу по боевой 
и политической подготовке, создать 
основную материально-техниче-
скую базу. Первый выпуск курсан-
тов состоялся 21 октября 1962 года, 
выпускные экзамены школа сдала 
на оценку «хорошо».

Знаменательным для коллекти-
ва школы стал 1963 год – 22 февраля 
ей вручили Боевое знамя и Грамоту 
Верховного Совета СССР. 31 октяб-
ря 1966 года школа младших спе-
циалистов была переформирована
в учебный центр связи Ракетных
войск стратегического назначения. 
К 1970 году строительство части
в основном было завершено.

В 1980-е годы учебный центр 
продолжал своё нелёгкое развитие. 
Разрабатывались и внедрялись но-
вые методы обучения курсантов и 
совершенствования их практиче-
ской подготовленности. В середине 
1990-х для обучения курсантов были 
получены подвижные образцы тех-
ники связи. В 1996 году в учебный 
центр поступила станция спутнико-
вой связи СКС «Кристалл», и был 
сформирован резервный центр спут-
никовой связи. В 2000 году за высо-
кие показатели в боевой и мобилиза-
ционной готовности учебный центр 
занесён в Книгу воинской доблести 
и славы РВСН. В середине 2002 
года для подготовки специалистов 
телеграфных приёмных устройств и 
тропосферной связи были созданы 
циклы номер пять и шесть. 

– За последнее время в центре 
многое изменилось, – добавляет 
начальник МРУЦ. – В казармах и 
спортивном зале завершился капи-
тальный ремонт. Кроме того, учеб-
ный центр оснащён самыми совре-
менными тренажёрами, которые, 
размещаясь в классе, полностью 
имитируют системы связи ракетно-
го комплекса «Ярс». 

В ОТБОРЕ КАНДИДАТОВ 
ПОМОГАЕТ ВОЕННЫЙ 
ОРКЕСТР

Основу учебного центра со-
ставляют три батальона, курсанты 
которых проходят подготовку на 
шести учебных циклах, которые, по 
сути, выполняют функции кафедр. 
Батальоны распределены по трём 
направлениям организации и обе-
спечения связи. Первый батальон 
осуществляет подготовку по на-
правлению радиосвязи. Во втором 
батальоне готовят специалистов 
проводной и космической связи. 
В третьем прививают навыки обе-
спечения и прокладки кабельных 
систем связи. Среди курсантов – во-
еннослужащие как по призыву, так 
и по контракту. 

– Межвидовой региональный 
учебный центр осуществляет на-
бор курсантов два раза в год, – про-
должает полковник Казаков. –  Во 
время призыва наши офицеры вы-
езжают в регионы, где на сборных 
пунктах осуществляют отбор кан-
дидатов. Хотел бы отметить, что 
потенциальные курсанты должны 
соответствовать определённым кри-
териям. На учёбу к нам зачисляются 
только те лица, кто имеет полное 
среднее, среднее профессиональное 
или высшее образование. Таким об-
разом, в процентном соотношении 
в каждом призыве около половины 
набора со средним профессиональ-
ным образованием и примерно по 
25 процентов из числа тех, кто при-
шёл к нам после 11-го класса или 
высшего учебного заведения. Кста-
ти, в центре есть даже такие ребята, 
кто имеет два высших образования.  
Всего сейчас у нас обучаются око-
ло 1 тысячи курсантов, представ-
ляющих 46 субъектов Российской 
Федерации. Из них 90 процентов 
– военнослужащие по призыву и 

оставшиеся 10 процентов – это 
контрактники. Срок обучения во-
еннослужащих по контракту – три 
месяца, а у призывников – четыре. 
По уже сложившейся традиции вы-
пуск весеннего призыва проходит 
в последнюю пятницу октября, а 
осеннего – в аналогичную пятницу 
апреля. Могу сказать, что согласно 
нашему план-заданию все выпуск-
ники будут трудоустроены. У нас 
не бывает такого, что подготовили 
200 связистов, а их требуется все-
го 100. Каждый военнослужащий 
на счету, и его ждут в войсках. Есть 
и такие ребята, которые после вы-
пуска остаются в центре. При этом 
многие из них после окончания 
срока службы по призыву пишут ра-
порты с просьбой заключить с ними 
контракт. В среднем это около 10 
человек. Полностью контрактная у 
нас рота связи, комплектующаяся 
как мужчинами, так и женщинами. 
Кроме того, все должности млад-
ших командиров – командиров от-
делений и заместителей команди-
ров учебных взводов – замещаются 
контрактниками. 

Каждый призыв по-своему 
уникален. Например, во время 

прошлогоднего весеннего при-
зыва было порядка 150 человек из 
Москвы и Московской области. 
Сейчас же из столичного региона 
обучаются всего 45 человек. А вот 
если из Сибири в предыдущем на-
боре было всего 100 человек, то 
в этот призыв из одного только 
Красноярского края привезли три 
команды общей численностью 115 
человек. Всего из Сибири было 
отобрано порядка 300 человек.

Ничто так не стимулирует под-
готовку по специальности, разви-
тие профессиональных качеств, как 
соперничество. В последнее время 
в центре стали проводить конкурс 
на лучшего радиста, специалиста 
космической связи и так далее. Это 
принесло свои плоды. Если в 2015 
году из стен военно-учебного заве-
дения выходили 20 отличников, то 
сейчас их выпускается от 50 до 70. 

Как мы уже сказали, в Переслав-
ском центре готовятся специалисты 
по более чем 10 военно-учётным 
специальностям, и каждая из них 
особенная. Однако даже в этом 
многообразии есть несколько уни-
кальных. Это телеграфисты, кото-
рых готовят работать в радиоэфире 
с использованием азбуки Морзе, а 
также специалисты по работе с оп-
тическим волокном. 

Подготовить радиста очень 
сложно, потому что у обучаемого 
должны быть как морально-воле-
вые качества, так и предрасполо-
женность, слух. Просто так взять и 
назначить человека морзянщиком 
не получится. Его нужно разглядеть 
если не на сборном пункте, то сразу 
по прибытии в центр.

Последние три года в отборе по-
тенциальных телеграфистов помо-
гает… военный оркестр. И надо от-
метить, что эта идея командования 
себя оправдала. Почти 50 процентов 
будущих радистов были отобраны 
через военно-оркестровое сито. 
При этом не минуя, конечно же, 
профессиональный отбор.  

А вот в оптоволоконщики и ка-
бельщики отбор осуществляется по 
принципу личной беседы и изуче-
ния биографии призывника. Здесь 
главное, чтобы у молодого человека 
было профильное среднее профес-
сиональное образование или хобби, 
связанное с техникой, паянием де-
талей.  

ОТ МОРЗЯНЩИКА ДО 
ОПТОВОЛОКОНЩИКА

Пусть МРУЦ и не высшее воен-
но-учебное заведение, однако в его 
рядах есть преподаватели с большой 
буквы. Один из них – Александр 
Боровлёв, который носит звание 
«Почётный радист». К слову, таким 
званием за заслуги в области радио-
связи, радиотехники и массовых 
коммуникаций отмечаются лучшие 
специалисты страны в этой сфере.

– Александр Васильевич – жи-
вая легенда не только цикла подго-
товки специалистов-радиотелегра-
фистов приёмных радиоустройств, 
но и всего центра, – убеждён на-
чальник цикла майор Александр 
Алейкин. – Мало того что, будучи 
действующим офицером, он не-
однократно признавался лучшим 
радистом Ракетных войск, так ещё 
за почти 30 лет преподавательской 
деятельности в МРУЦ он обучил 
азбуке Морзе более десяти тысяч 
курсантов. 

– Я прибыл в центр в 1993 году, 
– рассказывает Александр Боров-
лёв. – Действующим офицером был 
до 2002 года. Всю жизнь посвятил 
радио. Специфика нашего цик-
ла – готовить радиотелеграфистов, 
которые работают на радиолиниях 
протяжённостью от 1500 до 2000 
километров в коротковолновом диа-
пазоне. На занятиях они имеют дело 
с учебно-тренировочной нагрузкой, 
которая практически не несёт ника-
кой информации. Однако когда они 
прибудут после выпуска в войска, то 

там им предстоит работать с закоди-
рованной информацией, несущей 
оперативную нагрузку. 

Информация передаётся груп-
пами, состоящими из пяти букв 
или цифр. Бывает, что во время 
крупных учений радист может при-
нять до 500 групп. Приём групп 
происходит по напевности. Каждая 
буква и цифра имеет свою напев-
ность, которую курсанты изучают 
в первый месяц после прибытия 
в центр. Вот, допустим, «пятёрка» 
имеет код из пяти точек и слово-
форму «пя-ти-ле-ти-е». 
Согласитесь, это ещё 
более-менее легко 
запомнить. А вот
с «семёркой» слож-
нее. Она имеет 
код из двух тире и 
трёх точек и сло-
воформу 

«дай-дай за-ку-рить». Так же и с 
буквами. Например, буква Ф со-
стоит из двух точек, тире и точки, 
а проговаривается как фи-ли-мон-
чик. Поэтому так важно, чтобы у 
радиста был музыкальный слух.

Точки выделяются и прогова-
риваются быстро, а тире тянется. И 
чем дольше этим занимаешься, тем 

быстрее на слух прогоняешь в голо-
ве нужные словоформы и расшиф-
ровываешь поступающую инфор-
мацию. Мозг уже автоматически 
определяет, где между символами 
небольшая пауза, и далее начина-
ется новый сигнал. Особенность 
изучения азбуки Морзе в центре за-
ключается в том, что тексты переда-
ются без смысловой нагрузки – это 
просто набор букв и цифр, так как 

нельзя передавать информацию от-
крытым текстом. Таким образом, 
информация заранее закодирована 
и её смысл непонятен ни тому, кто её 
передаёт, ни тому, кто её принимает.

В центр регулярно поступают 
новые тренажёры, включая те, кото-
рые полностью имитируют системы 

связи ракетного комплекса «Ярс». 
Для того чтобы воочию увидеть 
этот тренажёр, мы переместились 
на цикл, которым руководит май-
ор Андрей Винницкий. Там как раз 
проходили занятия на ярсовском 
тренажёре. Пусть он визуально не 
похож на ПГРК «Ярс», зато полно-
стью дублирует всю аппаратуру свя-
зи, чтобы специалист, приезжая в 
войска, знал, с чем ему работать, так 
как он на этой технике учился. 

– Что собой представляет наш 
цикл? – переспрашивает Андрей 
Винницкий. – Это комплекс клас-

сов, в которых размещена ап-
паратура, используемая на 
передающих центрах узлов 

связи. Здесь происходит пе-
редача информации в эфир 
посредством электромаг-

нитных волн. В настоя-
щий момент на нашем ци-

кле обучаются 
три взвода по 

трём военно-учётным специально-
стям: «Механики КВ-передающих 
устройств, механики тропосферных 
станций и механики радиотехниче-
ских средств управления», где обу-
чаются только военнослужащие по 
контракту. 

– Машина связи на комплексе 
«Ярс» обеспечивает два канала на 

передачу и 16 каналов на приём раз-
личных видов информации, – про-
должает майор Винницкий. – Здесь 
есть рабочее место для оператора, 
командира дежурных сил и механи-
ков. Аппаратура в аудитории один 
в один как в настоящем ярсовском 
комплексе, но при этом руково-
дитель занятий может, не вставая с 
места, дать команду «Рабочее место 
номер один – настроить радио-

станцию Р-168-25У на частоту 32 
килогерца». После чего курсант, на-
страивая аппаратуру, выполняет ко-
манду. В свою очередь компьютер с 
помощью систем контроля сканиру-
ет правильные и неправильные дей-
ствия обучаемого, засекает время и 
выставляет оценку, выводя ошибки, 

которые были допущены при вы-
полнении нормативов.  

Как мы уже говорили, среди всех 
военно-учётных специальностей, по 
которым готовят в МРУЦ, есть не-
сколько достаточно эксклюзивных. 
Специалист по работе с оптическим 
волокном – одна из таких.

– В последнее время, ввиду того 
что в войска поступают более совре-
менные образцы вооружения и во-
енной техники, идёт интенсивный 
переход с «провода» на оптический 
кабель, – рассказывает начальник 
цикла по подготовке специалистов 
телефонной и телекодовой засе-
кречивающей аппаратуры связи и 
линейно-кабельных сооружений 
майор Владимир Боровлёв. – Это 
связано с тем, что скорость пере-
дачи информации у оптоволокна 
намного выше, чем у проводного 
кабеля. Итак, что представляет со-

бой оптический кабель? Во-

локонно-оптические линии связи 
имеют высокую пропускную спо-
собность информационного сиг-
нала. Их работа во многом зависит 
от качества соединения провода: 
чем лучше соединены волоски, тем 
меньше степень затухания сигнала 
в месте контакта. Если вдруг про-
изошёл разрыв, то восстановить 

линию можно благодаря сварке. Со-
ответственно работать с этими сва-
рочными аппаратами могут только 
подготовленные люди. Поэтому по 
прибытии молодого пополнения в 
центр я лично обхожу прибывший 
контингент и опрашиваю, кто зани-
мался оптоволокном.

Какие нюансы сварки оптово-
локна?  Если кабель многожиль-
ный, оболочка оптического волокна 

делается разных цветов, чтобы было 
удобнее сваривать отдельные про-
водники. После этого их уклады-
вают в специальную муфту. В про-
цессе скола проводника образуются 
частички стекла, их сразу собирают, 
потому что прозрачным волокном 
легко травмироваться.

При очистке изоляции соблю-
дают осторожность – сердечник 
провода очень хрупкий. При любом 
повреждении придётся заново на-
чинать процесс. Перед заправкой 
концов в сварочный аппарат их тща-
тельно обезжиривают, просушива-
ют, в рабочей зоне не должно быть 
пыльно. Любое постороннее вклю-
чение увеличивает потерю мощно-
сти передаваемого сигнала. 

«МАКИЯЖ ПОД КАМУФЛЯЖ»

Оказавшись в межвидовом реги-
ональном учебном центре и пройдя 
по служебной территории от КПП 
до штаба, мне то и дело попадались 
представительницы прекрасной 
половины человечества. Оно и по-
нятно: самые женские должности 
в армии – это либо связисты, либо 
медики. На сегодняшний день в 
центре учатся порядка 50 женщин. 
Несмотря на то что они обучаются 
по всем  военно-учётным специ-
альностям, девушки объединены в 
одну «сержантскую» роту, где обу-
чаются только военнослужащие по 
контракту, включая мужчин. Поче-
му «сержантская» рота? Просто по 
выпуске всем курсантам этого под-
разделения присваивается звание 
младшего сержанта из числа тех, кто 
раньше им не был.

– Визитная карточка нашего 
центра – конкурс профессиональ-
ного мастерства среди женщин-
военнослужащих  «Макияж под 
камуфляж», который впервые был 
проведён накануне 8 Марта в 2015 
году, – рассказывает заместитель 
начальника МРУЦ по военно-по-
литической работе подполковник 
Евгений Чистикин. – Несмотря 
на то что конкурсу чуть более пяти 
лет, он уже стал брендом, и о нём 
известно за пределами РВСН. По 
регламенту в нём принимают уча-
стие две команды. Одна – сборная 
нашего центра, и вторая команда 
– это красавицы, представляю-
щие все Ракетные войска страте-
гического назначения. В конкурсе 
есть индивидуальные номинации: 
«лучший снайпер», «лучший спе-
циалист связи», «победитель биат-
лонной гонки», но основной зачёт 
– командный, потому что главный 
приз – это экскурсионная поездка 
по Золотому кольцу, и в неё отправ-
ляется вся команда. 

– Говоря о женщинах в нашем 
центре, – продолжает подполков-
ник Чистикин, – нельзя не упомя-
нуть об эксперименте, который мы 
считаем удачным. В течение трёх лет 
с разрешения командования РВСН 
на десяти должностях командиров 
отделений у курсантов по призыву в 
учебных батальонах стояли женщи-
ны-военнослужащие. Эффект был 
заметен. По многим показателям 
эти подразделения были на лидиру-
ющих позициях, будь то учёба или 
дисциплина. Все десять девушек 
изъявили желание участвовать в 
эксперименте добровольно, никого 
на эти должности мы не назнача-
ли против воли. Почему мы сейчас 
ушли от этого? Всё-таки сложно 
девушкам на этих должностях –
у большинства из них маленькие 
дети, сады, школы, уроки, а личный 
состав в свою очередь требует к себе 
повышенного внимания. В общем, 
вернулись к прежней системе ком-
плектования, когда на должностях 
командиров отделений стояли ис-
ключительно мужчины. 

ДОСТОЙНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Приехав в МРУЦ и начав вни-
кать в ходе бесед с руководством 
центра, с преподавателями и офице-
рами циклов в специфику тех специ-
альностей, которым здесь обучают, 
я задумался о том, как же всё-таки 
повезло тем призывникам, которые 
попали сюда учиться. Всего за четы-
ре месяца они бесплатно получают 
достаточно редкую специальность, 
которая им может пригодиться за-
тем в гражданской жизни.

– Я сам родом из Пермского 
края, – рассказывает рядовой Дми-
трий Аппазов. – Окончил Соликам-
ский технологический колледж  по 
специальности «монтажник радио-
электронной аппаратуры». Азбуку 
Морзе в колледже не изучал, но 
всегда хотел научиться общаться при 
помощи неё. Программа обучения 
в МРУЦ хоть и сжата, но составле-
на грамотно. Просто сравниваю с 
колледжем и понимаю, что те четы-
ре года, сколько у нас там длилось 
обучение, можно было ужать как 
минимум до двух лет. Выходит так, 
что в армию уходил с одной специ-
альностью, а вернусь на гражданку
с двумя.

А вот рядовой Роман Карпов 
из Москвы. Он выпускник На-
ционального исследовательского 
ядерного университета МИФИ, где 
учился по специальности «Радио-
техник». В центре он отучился на 
«радиотелеграфиста засекречиваю-
щей аппаратуры связи». 

– В связи с тем, что обучение
в МРУЦ окончил на отлично, изъ-
явил желание остаться служить в 
центре, – рассказывает Роман. – 
Пусть опыта у меня мало, но в свя-
зи с тем, что высшее образование 
профильное, порой бывает, что и ко 
мне обращаются за советом. Кстати, 
в последнее время всё чаще и чаще 
думаю по поводу контракта. Так, 
что может быть, моя служба в армии 
продлится дольше года. 

Фото автора и из архива МРУЦ
Переславль-Залесский 

  –   -
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Андрей КАРМАДАНОВ

Без них в небо не поднимется ни 
один самолёт. О тех, кто появля-
ется на аэродроме первым, а уходит 
последним – в репортаже из истре-
бительного авиационного полка.

Семь часов утра. С аэродрома 
взлетают истребители, охраняющие 
воздушные границы и небо над глав-
ной базой Тихоокеанского флота. 

Первые плановые полёты сегодня 
начнутся в обед. Но в рассветных су-
мерках здесь уже кипит работа. Она 
начинается часов за пять до взлёта 
истребителей. Около полусотни че-
ловек, получив задачу на построении, 
распределились по бортам. У каждого 
расчёта свои задачи.

Подготовить нужно все самолёты, 
которые сегодня поднимутся в воздух. 
А их тут немало. За каждый конкрет-
ный самолёт отвечает офицер – ин-
женер авиационного комплекса. Вот 
за этот Су-35 – лейтенант Владислав 
Чернуха.

– Для того чтобы самолёт ушёл в 
полёт, необходимо выполнить ком-
плекс определённых мероприятий, 
– объясняет он. – Мы проверяем 
закрытие различных лючков. Всё 
должно быть «законтрено», закрыто, 
чеки установлены на местах. Прове-
ряем подвеску вооружения. Самолёт 

должен быть подключён к питанию. 
Важный момент – заземление. Я за-
правляю самолёт, заряжаю топливом, 
азотом, проверяю масла.

Обратил внимание, что самолёты 
на аэродроме двух типов – кроме Су-
35 стоят ещё и МиГ-31БМ. Задачи в 
воздухе у них тоже разные.

– Су-35 предназначен для воз-
душного боя, уничтожения назем-
ных целей разными авиационными 
средствами поражения. МиГ-31БМ 
– «истребитель-перехватчик», рас-
считан на быстрое реагирование. В 
кратчайшее время после постановки 
задачи он готов к вылету, перехвату 
цели, сопровождению её или непо-
средственному уничтожению. В це-
лом подготовка к вылету у самолётов 
одинаковая. Есть отличия, но незна-

чительные, – объясняет Владислав.
К соседним МиГам тем временем 

подъехала автоцистерна-заправщик. 
Интересуюсь, как происходит этот 
процесс.

– Для начала нужно принять 
топливо, – объясняет инженер ави-
ационного комплекса МиГ-31БМ 
Василий Плотников. – Топливо про-
веряется на наличие воды, льда, меха-
нических примесей. 

– А сколько топлива заправляете? 
– Всегда по-разному, в основном 

более 18 500 литров.
– Сколько? – не верю ушам.

– 18 с половиной тонн.
 «Сушки» тем временем тоже про-

должают готовить к полётам. Инже-
неры уже в кабине истребителя.

– Сейчас мы выполняем подго-
товку радиоэлектронного оборудо-
вания и систем навигации к полёту. 
Перед началом работы все тумблеры 
должны находиться в исходном по-
ложении. После включения питания 
производим поочередное включение 
радиоэлектронного оборудования, 
проверяем на мониторах наличие от-
казов и неисправностей системы.

Вскоре пилот уже принимает 

самолёт. Обходит его, тщательно ос-
матривает, подписывает документы, 

поднимается в кабину. Инженер по-
могает ему пристегнуться и, перед тем 
как закрыть «фонарь», выдёргивает 
чеку кресла-катапульты, приводя тем 
самым оборудование в полную готов-
ность. 

Уже запущены двигатели. Ничего 
не слышно не только возле самолёта, 
но и за сотню метров от него. Именно 
поэтому инженер сейчас с пилотом 
общается через специальные наушни-
ки-гарнитуру, подключённые к борту. 
Они проверяют показания приборов. 

А когда самолёт начинает движение, 
инженеры по традиции провожают 
его символичным хлопком по крылу.

И вот уже один за другим истре-
бители выруливают на взлётно-по-
садочную полосу, чтобы через не-
сколько минут, взревев двигателями, 
взмыть в небо.

А пока наблюдаем за ремонтом 
истребителей в специальном ангаре.

Вокруг МиГ-31БМ кипит работа. 
Сняты двигатели. Они находятся ря-
дом – размером с бетонный колодец.

– Назначение технико-эксплуа-
тационной части (ТЭЧ) – это ввод в 
строй авиационной техники, – объ-
ясняет врио начальника ТЭЧ ис-
требительного авиационного полка 
майор Андрей Соловьёв. – Самолёт 
разбирается, а изделия и агрегаты 
проверяются на стендах, на специ-
альном оборудовании. Все параме-
тры записываются в документацию. 

ТЭЧ имеет 13 групп по регламенту и 
ремонту. Каждый специалист занима-
ется конкретно своим оборудованием 
– прицельными системами, двигате-
лями, самолётами. После выполне-
ния определённого объёма работ всё 
устанавливается обратно на воздуш-
ное судно.

Истребители тем временем воз-
вращаются на аэродром. Выбрасыва-
ют тормозные парашюты, заруливают 
на места стоянки.

– Внимание! На старте посадка 
самолёта. Встречаем борт. Заправка 
основная, – объявляет по громкой 
связи старший инженер полётов.

Лётчики покидают кабины, снова 
расписываются в журналах инжене-
ров. И вот теперь можно поинтересо-
ваться у них, как прошёл полёт. Прав-
да, только у тех, у кого лётная смена на 
сегодня закончилась.

Пока лётчики меняются, самолёт 
дозаправляют и снова осматривают 
инженеры. Кроме того, к бортам под-
ключают какое-то специальное обо-
рудование размерами со старый пор-
тативный радиоприёмник.

– Сейчас мы списываем пара-
метрическую информацию, а также 
выполнение лётчиком полётного за-
дания на специальное устройство, 
– объясняет эти действия лейтенант 
Денис Лукьянов, инженер группы 
авиационного оборудования. – Далее 
передаём эту информацию на объек-
тивный контроль.

Здесь информация обрабаты-
вается на компьютере. В резуль-
тате получаем вот такие графики. 
Здесь все данные – работоспособ-
ность бортовой установки, каждое 
движение лётчика. По этим дан-
ным легко проверить полноту и 
последовательность выполнения 
упражнения. Все нарушения как на 
ладони. А работа полностью авто-
матизирована.

Фото автора
Хабаровск
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Самолёт разбирается, а изделия и агрегаты 
проверяются на стендах, на специальном 
оборудовании

Кристина УКОЛОВА 

На чём только не умеет летать за-
служенный военный лётчик, стар-
ший лётчик-испытатель полковник 
запаса Юрий Ресницкий. За годы 
службы в Государственном лётно-
испытательном центре (ГЛИЦ) 
имени В.П. Чкалова он освоил по-
рядка 40 различных типов само-
лётов и вертолётов, имеет налёт 
более 7 тысяч часов, несколько раз 
совершал рекордные перелёты и 
принимал участие в испытании но-
вых типов летательных аппаратов 
и авиационной техники. Неудиви-
тельно, что его два сына также 
пошли в испытательную авиацию, 
а теперь ещё и внук выбрал делом 
жизни лётную карьеру.

С МЕЧТОЙ О ЛЁТНО-
ИСПЫТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ

Ощущение, что Юрий Петрович 
может говорить об авиации беско-
нечно. При этом он из тех людей, кто 
не стремится к публичности, а про-
сто выполняет свою работу – ответ-
ственную, тяжёлую, но невероятно 
интересную. Старший Ресницкий 
сейчас в запасе, но его взгляд по-
прежнему устремлён в небо, туда, где 
прошли самые счастливые годы его 
службы. 

Когда-то, начитавшись о первом 
беспосадочном перелёте Валерия 
Чкалова, арктических полётах Миха-
ила Водопьянова, Юрий Ресницкий 
и сам загорелся мечтой о небе. Оказа-
лось, желание научиться летать – это 
у них семейное. Ещё его дядя, про-
шедший Великую Отечественную 
войну, грезил самолётами, а старший 
брат пошёл в гражданскую авиацию. 
Второй его дядя на войне был полко-
вым разведчиком. Поэтому и воен-
ная служба была для молодого парня 
близка по крови. Когда же совершил 
первый космический полёт военный 
лётчик-истребитель Юрий Гагарин,  
выбор был сделан окончательно. 

Однако в истребительную авиа-
цию Ресницкий не попал: в военко-
мате его определили к поступлению 
в Сызранское высшее военное авиа-
ционное училище лётчиков, которое 
он окончил в 1970 году с золотой 
медалью. «Запомнился, конечно же, 
первый полёт на Ми-1. То чувство, 
когда сам поднял машину в небо, не 
передать. Ощущается каждое откло-
нение штурвала, каждое движение», 
– с улыбкой предаётся воспомина-
ниям Юрий Петрович.

После выпуска лейтенанту Рес-
ницкому предложили остаться в ка-
честве инструктора в училище, на что 
тот с радостью согласился и четыре 
года выдавал путёвки в небо молодо-
му пополнению авиаторов. 

Там же Юрий Ресницкий узнал, 
что в училище приедет комиссия для 
отбора кандидатов в лётчики-испы-
татели, – в тот год впервые набирали 
вертолётчиков. Молодой старший 
лейтенант сразу написал рапорт. Но 
оказалось, что не проходит по самой 
безобидной, казалось бы, причи-
не – по возрасту. Тогда требовались 
специалисты до 25 лет, а Ресницкому 
уже исполнилось 26. 

«И вот однажды я спокойно ра-

ботаю, как мне звонит начальник 
училища, чтобы я срочно взял свою 
медицинскую и лётную книжки и 
бежал в штаб», – вспоминает Юрий 
Петрович. Оказалось, что один из 
кандидатов уехал в санаторий и не 
смог присутствовать на отборе. Тог-
да руководство военного училища и 
предложило рассмотреть способно-
го инструктора, который к тому мо-
менту уже был мастером спорта по 
вертолётному спорту и лётчиком 1-го 
класса. 

Члены комиссии во главе с лёт-
чиком-испытателем генерал-майо-
ром Сергеем Дедухом ознакомились 
с личным делом, лётной и медицин-
ской книжками Ресницкого, задали 
ряд профессиональных вопросов. 
Это было только начало испытаний, 
зато каких!

«Я не знал, что нас ожидает, по-
скольку был в первом наборе верто-
лётчиков, но был уверен, что справ-
люсь. Своё дело я знаю и люблю, так 
чего мне бояться?» – так рассуждал 
тогда Юрий Петрович. Это и помог-
ло ему пройти нелёгкий отбор, окон-
чить Центр подготовки лётчиков-ис-
пытателей и получить назначение в 
испытательный центр ГЛИЦ имени 
Чкалова, базирующийся на Подмо-
сковном аэродроме Чкаловский, а в 
последующем дорасти до военного 
лётчика-испытателя 1-го класса. 

«ЕСТЬ У НАС УМЕЛЕЦ ОДИН, 
ВЕРТОЛЁТЧИК…»

Юрий Ресницкий участвовал в 
освоении и модернизации различ-
ных типов летательных аппаратов, 
авиационной техники и вооружения 
для них. За специальные испытания 
дооборудованного вертолёта Ми-8 
для постановки помех в интересах 
советских войск в Афганистане был 
награждён орденом Красной Звезды. 
Он был одним из тех, кто разрабаты-
вал и опробовал «афганский заход» 
по спирали на военно-транспортных 
самолётах. 

Однако в испытаниях самолётов 
Ресницкий начал участвовать не сра-
зу. После окончания Центра подго-
товки лётчиков-испытателей в Ахту-
бинске Юрий Петрович освоил, как 
и положено, четыре новых вертолёта. 
Однако по своему желанию изучил и 
сдал зачёты по самолётам Ил-14 и 
Ан-26. Официального допуска ни-
кто вертолётчику тогда дать не мог, 

поэтому интересовался самолётами 
Ресницкий больше для себя.

Когда была разработана лазерная 
система захода на посадку ночью, 
Ресницкого отправили испытывать 
новинку на Ан-26. Во время этой 
задачи он совершил 14 ночных вы-
летов в качестве ведущего лётчика-
испытателя, подтвердив, что лётчик 
быстрее осваивает данную систему 
захода на посадку, чем заход по при-
борам. Узнав результаты выполнен-
ных полётов, заместитель командира 

эскадрильи полковник Норайр Ка-
зарян вместе с Юрием отправился 
к начальнику управления генерал-
майору Геннадию Бутенко со слова-
ми: «Есть у нас тут умелец один, вер-
толётчик… Надо давать ему допуск».

Тогда генерал ещё не знал, что 
этот молодой авиатор добьётся не 
только допуска, но и в последующем 
сам станет начальником испытатель-
ного центра ГЛИЦ имени Чкалова, 
в качестве ведущего лётчика примет 
участие в государственных и спе-
циальных испытаниях самолётов 
Ан-32, Ан-72, Ил-78, Ан-124, Ан-225.

ВОКРУГ ЗЕМЛИ К НОВЫМ 
РЕКОРДАМ

Одними из самых запомнивших-
ся полётов для военного лётчика-ис-
пытателя стали его мировые рекорд-
ные перелёты на Ан-124 «Руслан»: на 
дальность по замкнутому маршруту 
без дозаправки и вокруг земного 
шара, за выполнение которых он на-
граждён орденом Красного Знамени. 

«Штурман-испытатель полков-
ник Александр Смирнов, с которым 
мы уже совершали длительные пере-
лёты, однажды предложил, а сможем 
ли мы на нашем «Руслане» побить 
рекорд американцев на стратегиче-
ском бомбардировщике В-52Н по 
дальности полёта по замкнутому 

маршруту без дозаправки. На тот мо-
мент мировой рекорд был 18 246 км, 
– рассказывает Юрий Ресницкий. – 
Мы решили преодолеть 20 тысяч км, 
то есть пролететь расстояние, равное 
половине протяжённости экватора». 

Планируемый маршрут рекорд-
ного перелёта пролегал по перимет-
ру территории Советского Союза, 
и лётчики-испытатели подумали, а 
не поможет ли в их задумке погода? 
«Мы проанализировали синопти-
ческие карты за последние несколь-

ко лет и поняли. Ту основную часть 
маршрута в этот период мы сможем 
выполнить с попутным ветром из-за 
установившихся циклонов, а зна-
чит, сможем ещё установить рекорд 
по скорости, обогнав американ-

ский бомбардировщик», – отмечает 
лётчик-испытатель. Использовали 
советские авиаторы и ещё одну хит-
рость, а именно при заправке зали-
вался охлаждённый на специальных 
установках керосин, из-за чего топ-
лива в баки вошло больше по массе.

Задумка наших испытателей ока-
залась успешной: взлетев 6 мая 1987 
года, они преодолели 20 150.92 кило-
метров, пробыв в полёте 25 часов 31 
минуту. А если учесть, добавляет Рес-
ницкий, что каждую контрольную 
точку на маршруте облётывали на 
расстояние не менее 10 км, то реаль-
но прошли 21 тысячу километров. То 
есть «Руслан» фактически перекрыл 
и рекорд дальности полёта по пря-
мой в 20 168 км, установленный всё 
теми же американцами. 

А в декабре 1990-го экипаж 
Ан-124, в составе которого был и 
Юрий Ресницкий, совершил ещё 
один беспрецедентный полёт, за 
72 часа 16 минут облетев вокруг 
Земли, преодолев два полюса и 
расстоя ние в 50 005 километров, 
установив семь мировых и 10 всесо-
юзных рекордов. 

Инициатором идеи стали наши 
военные лётчики-испытатели во гла-
ве с начальником Государственного 
научно-испытательного института 
ВВС (ныне ГЛИЦ имени Чкалова. 
– Прим. авт.) генералом Львом Коз-
ловым. Руководство Военно-воз-
душных сил поддержало задумку и 
начался процесс согласования. 

Рекордный полёт начался 1 
декабря 1990 года по маршруту 
Мельбурн – Южный полюс – Рио-
де-Жанейро – точка пересечения 
экватора и нулевого меридиана 
– Касабланка – Северный полюс 
– Елизово (Камчатка) – точка пере-
сечения экватора с 180-градусным 
меридианом – Мельбурн. Более 90 
процентов маршрута пролегало над 
территориями океанов. При подлёте 
к Антарктиде экипаж вошёл в зону 
полярного дня, а после дозаправки 

в Касабланке для них началась самая 
продолжительная ночь, длившаяся 
около суток. 

Не обошлось и без трудностей. 
В районе экватора лётчиками от-
чётливо просматривался грозовой 
фронт, который мог помешать вой-
ти в точку 00°00’ широты и 00°00’ 
долготы. Если обходить фронт вос-
точнее, то самолёт попадает в воз-
душное пространство Африканского 
континента, полёт над которым не 
был заявлен. Но удача благоволила 

испытателям – грозовой фронт на-
чал распадаться, облака оказались 
ниже высоты полёта, и маршрут был 
пройден без отклонений. А вот при-
землиться на дозаправку в Елизово, 
как было изначально запланирова-
но, не получилось из-за тайфуна, 
бушевавшего в тех краях. Тогда было 
принято решение идти на запасной 
аэродром Воздвиженка в Приморье. 
«Топливозаправщики на том аэро-
дроме способны дать чуть больше 17 
тонн керосина, а нашему гиганту не-
обходимо 220. Тогда отлично срабо-
тала наземная служба», – объясняет 
Ресницкий. 

«Перелёт был не только рекорд-
ным, но ещё и испытательным. Если 
над Северным полюсом мы уже зна-
ли, как ведёт себя пилотажно-нави-
гационный комплекс «Руслана», то 
над Южным мы впервые испытыва-
ли системы навигации. Но самолёт 
прекрасно себя показал», – отмечает 
Ресницкий. 

4 декабря Ан-124 «Руслан» при-
землился в Мельбурне – финальной 
точке кругосветного перелёта. А уже 
на Чкаловском Юрия Петровича с 
нетерпением встречала семья: «Я 
сходил с трапа вторым после гене-
рала Козлова. До сих пор помню, 
как младший мой, Сергей, кинулся 
навстречу и обнял». Возможно тогда 
мальчик и определил свою судьбу. 

В ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ – 
НА ВЫСОТЕ

Сейчас Сергей Ресницкий уже 
полковник, исполняет обязанности 
заместителя начальника ГЛИЦ име-
ни Чкалова по военно-политической 
работе, является лётчиком 1-го класса 
и старшим лётчиком-испытателем. 

О том, кем стать в будущем, он 
даже не задумывался. Помимо его 
легендарного отца, с авиацией был 
связан дед по маминой линии – 
тоже лётчик 1-го класса, инструктор 
в Сызранском училище лётчиков 

майор Сергей Покатилов. «Когда я 
приезжал к нему ребёнком, он ча-
сто брал меня с собой в училище, на 
аэродром. А однажды у нас с ним 
состоялся разговор, в котором я по-
обещал, что обязательно пойду в 
лётное», – воспоминает Сергей. Уве-
ренный хорошист в школе, он мог 
поступить в любой гражданский вуз, 
но душа лежала к уже ставшему род-
ным Сызранскому училищу, и слово 
он своё сдержал.

Так же как отец, Ресницкий-
младший не смог определиться, ка-
кой же род авиации любит больше, 
поэтому освоил несколько типов 
самолётов и вертолётов. Он умеет ле-
тать на Ми-24 и Ми-8 различных мо-
дификаций, уверенно чувствует себя 
за штурвалом Ан-26, Ан-30, Ил-18, 
Ил-20, Ил-22, Ил-86. 

Правда, в испытатели Сергей 
тоже попал не сразу. До этого до-
велось участвовать в контртеррори-
стических операциях на Северном 
Кавказе. С 2000 года на протяжении 
семи лет он был командиром кораб-
ля Ил-22, обеспечивающего управ-
ление ретрансляцией. «В то время 
работа была интенсивной: мы в небе 
ежедневно находились по девять ча-
сов. Было всё: отказы двигателей, 
оборудования, полёты в сложных 
метеоусловиях, порой даже шли 
ниже установленного минимума. Но 
справлялись. Спасибо преподавате-
лям училища, которые передавали 
нам свой богатейший опыт, получен-
ный в Афганистане», – вспоминает о 
тех днях полковник Ресницкий.

И только после окончания 
Военно-воздушной академии 
имени Гагарина судьба привела его в 
испытатели. «Не любой может пойти 
в эту профессию. Должны быть вы-
сокая лётная подготовка, теорети-
ческие знания, да и определённый 
склад характера», – говорит Сергей. 

Их профессия по праву считает-
ся одной из самых опасных в мире 
– каждый вылет испытателей сопря-
жён с риском для жизни. 

Задач у испытателей хватает и 
по сей день. Поступление новой и 
модернизированной техники и авиа-
ционного оборудования – в том 
числе их заслуга. «У нас сейчас идёт 
плотное взаимодействие с Воздуш-
но-десантными войсками. Поэтому 
в филиале ГЛИЦ проводится мно-
жество испытаний по возможности 
транспортирования различной тех-
ники, боевых машин, автомобилей 
при помощи самолётов. Изучаем 
особенности швартовки, как высота 
и различные манёвры самолёта влия-
ют на технику, как эта техника сказы-
вается на управлении летательным 
аппаратом», – поясняет офицер. 

Старший брат Сергея – веду-
щий инженер-испытатель ГЛИЦ 
подполковник Олег Ресницкий, по-
общаться с которым, к сожалению, 
тогда не удалось, – в это время он 
находился в командировке. Ещё 
один представитель лётной дина-
стии сын Сергея Дмитрий сейчас 
учится на третьем курсе Сызран-
ского высшего военного авиацион-
ного училища лётчиков. «Он сдал 
экзамены на высокие баллы и мог 
пойти практически в любой вуз. Но 
выбрал судьбой авиацию и родное 
нашей семье училище», – с гордо-
стью за сына говорит Сергей. И судя 
по тому, что парень идёт на золотую 
медаль, смена у династии Ресниц-
ких подрастает достойная. 

Фото из семейного архива

  
Династия Ресницких широко известна в среде военных авиаторов

Одними из самых запомнившихся полётов для 
военного лётчика-испытателя стали его мировые 
рекордные перелёты на Ан-124 «Руслан»

 
Инженерно-авиационная служба ВВС России – это тысячи военнослужащих, 
которые на земле обеспечивают успешное выполнение задач в воздухе
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США

ВСПОМНИЛИ О ВИНТОВЫХ 
ШТУРМОВИКАХ

В ВВС США поступит лёгкий 
винтовой штурмовик Textron AT-6E 
Wolverine. Это двухместная маши-
на производства компании Textron 
Aviation, оснащённая одним турбо-
винтовым двигателем. Она создана 
на основе учебно-тренировочного са-
молёта T-6 Texan II. Главное отличие 
между ними – присутствие на боевой 
машине шести подкрыльевых пи-
лонов для крепления высокоточных 
бомб и ракет. Под фюзеляжем разме-
щается оптико-электронная станция 
WESCAM MX-15D, дополненная ла-
зерным дальномером-целеуказате-
лем. ВВС приобретут два таких само-
лёта для программы под названием 
Airborne Extensible Relay Over-Horizon 
Network (AEROnet), которая нацелена 
на отработку предназначенной на экс-
порт системы передового авианаведе-
ния и передачи данных. О реализации 
планов прошлого десятилетия по при-
обретению для ВВС США 100–300 
лёгких боевых самолётов для исполь-
зования в конфликтах «низкой» ин-
тенсивности речи уже не идёт. Вместе 
с тем модернизируется парк самолё-
тов-штурмовиков A-10, которые по-
лучат новые средства поражения, что 
существенно расширит их возможно-
сти. A-10 сможет нести до 18 высоко-
точных боеприпасов (18 управляемых 
бомб GBU-39), что теоретически по-
зволяет ему поражать 18 различных 
целей за один боевой вылет.

НА БОЕВОЙ СЛУЖБЕ В ОКЕАНЕ

Четыре-пять атомных подвод-
ных лодок типа «Огайо» постоянно 
находятся в Мировом океане в повы-
шенной боевой готовности в назна-
ченных районах патрулирования для 
выполнения приказа о пуске межкон-
тинентальных баллистических ракет, 
считают эксперты ядерного инфор-
мационного проекта федерации аме-
риканских учёных. По их сведениям, 
ещё столько же субмарин может быть 
приведено в состояние боевой го-
товности за считаные часы или дни.
В настоящее время ВМС США распо-
лагают 14 подлодками типа «Огайо», 
каждая из которых способна нести 20 
баллистических ракет Trident II D5 с 
разделяющимися ядерными боего-
ловками индивидуального наведения 
(дальность с уменьшенным количе-
ством блоков – 11,3 тысячи километров, 
с полной нагрузкой – 7,8 тысячи кило-
метров). Восемь подлодок размещено 
на тихоокеанской базе Китсап (штат 
Вашингтон), шесть – на атлантической 
базе Кингс-Бэй (штат Джорджия).

Великобритания
НЕ ХВАТИТ 2,9 МЛРД ФУНТОВ 
СТЕРЛИНГОВ 

Военные расходы Великобрита-
нии на 2019–2029 годы недостаточны, 
утверждает американский журнал The 
National Interest, ссылаясь на анализ 
национального аудиторского управле-
ния Великобритании (NAO). Согласно 
анализу NAO, предусмотренный на ос-
нащение армии в этот период 181 млрд 
фунтов стерлингов является слишком 
маленькой суммой для удовлетворения 
оборонных запросов Соединённого Ко-
ролевства. По оценке NAO, бюджету, 
скорее всего, не хватит 2,9 млрд фунтов 
стерлингов, но при худшем сценарии 
нехватка составит 13 млрд. Эксперты 
NAO перечислили несколько случаев, 
при которых недостаточное финансиро-
вание может подорвать военную мощь 
страны. В частности, эксперты пред-
упреждают об утрате флотом к 2030-м 
годам возможности разминирования и 
о нехватке разведывательных самолё-
тов ВМС. Имеющиеся сейчас самолёты 
E-3 Centry будут сняты с вооружения в 
декабре 2022 года – за девять месяцев 
до ожидаемой даты их замены на новые 
образцы. Журналист Майкл Пек в своей 
статье для The National Interest указыва-
ет, что Великобритания занимает пятое 
место в мире по объёму экономики, но 
её военный бюджет весьма скромен. Её 
вооружённые силы имеют множество 
дорогих вооружений, но выделяемого 
бюджета не хватает для их поддержания. 
Сейчас у минобороны нет средств и для 
того, чтобы разобрать ядерные реакторы 
20 списанных субмарин.

Украина

РАЗРАБОТАН ОПЕРАТИВНО-
ТАКТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС

Министерство обороны в 2021 году 
профинансирует создание отечествен-
ного оперативно-тактического ком-
плекса «Сапсан». По словам министра 
обороны Андрея Тарана, контракт 
на первый опытный дивизион ОТРК 
«Сапсан» планируется подписать в этом 
году. Он сообщил, что побывал в Днепре 
(Днепропетровске), где посетил пред-
приятия ракетно-космической отрасли 
– «Южмаш» и конструкторское бюро 
«Южное». «Ознакомившись с перспек-
тивными разработками в сфере ракет-
но-реактивного вооружения для во-
оружённых сил Украины, мы заявили, 
что готовы расширить финансирование 
украинской ракетной программы. Те-
перь переходим к конкретным шагам», 
– заявил Таран. Речь идёт о контракте 
на изготовление первой опытной бата-
реи оперативно-тактического комплек-
са, известного под названием «Сапсан», 
или «Гром-2», который разрабатывает-
ся в КБ «Южное». Степень готовности 
проекта превысила 80 процентов. Как 
разъяснил заместитель министра обо-
роны Украины Александр Миронюк, 
первая батарея будет выполнена в таком 
составе: две пусковые установки и две 
машины заряжания, а также две маши-
ны управления – для командира бата-
реи и для командира дивизиона.

По сообщениям информагентств

– Мы провели мониторинг 
лагеря беженцев, выясняем, ка-
кие имеются трудности. На дан-
ной встрече мы выяснили, что 
проблем особых нет, кроме того, 
что беженцы высказывают про-
блему, связанную с нехваткой 
лекарств. Помогаем, чем можем, 
будем взаимодействовать с ад-
министрацией лагерей, – сказал 
полковник Шкерин.

В палатки в годы войны пере-
селилась большая часть жителей 
Шейх-Максуда – курдского рай-
она Алеппо. Этот один из круп-
нейших и самых густонаселённых 
районов города насчитывал до вой-
ны до миллиона жителей, но был 
сильно разрушен и опустел. Сейчас 
на руинах остались только те, кому 
работа или учёба не позволяет по-
кинуть город. Большинство курдов 
переселились в палаточные лагеря, 
где есть артезианские скважины 

для получения воды, электричество 
и школы для детей. Многие за не-
сколько лет проживания в палатках 
обзавелись хозяйством.

Как поясняют представители 
местной администрации, сейчас 
сирийские инженеры обследуют 
разрушенный Шейх-Максуд и 
составляют дорожную карту его 
восстановления. По их оценкам, 
часть домов можно будет отремон-
тировать, развалины остальных 
придётся сносить и строить на их 
месте новые здания. Новые дома 
планируется строить и на близле-
жащих пустынных полях.

К сожалению, совершенно 
иная гуманитарная ситуация на-
блюдается на территориях, не 
контролируемых властями САР. 
Это касается, в частности, лаге-
ря беженцев в селении Эль-Холь 
в провинции Хасеке. В субботу 
там вспыхнул сильный пожар. 
Как сообщило агентство SANA со 
ссылкой на очевидцев, погибли 
по меньшей мере четыре челове-
ка, в том числе один ребёнок, ещё 
18 доставлены с ожогами сред-
ней тяжести в провинциальный 
госпиталь. По предварительным 
данным, причиной пожара стало 
использование некачественного 
топлива для обогрева жилищ.

В Эль-Холе, где проживают 
семьи пленных боевиков из тер-

рористической группировки «Ис-
ламское государство» (запрещена 
в РФ), находится сейчас более
64 тысяч человек, из них 24,2 тыся-
чи являются сирийцами, 30,6 ты-
сячи – иракцами, ещё 9,5 тысячи 
– гражданами других государств.

Наша справка. Большинство 
женщин и детей были вывезены в 
Эль-Холь из района Эль-Багуз на 
границе с Ираком, который служил 
последним крупным оплотом иги-
ловцев. Курдские отряды, входящие 
в альянс «Силы демократической 
Сирии», при поддержке ВВС запад-
ной коалиции овладели Эль-Багузом 
в марте 2019 года.

Не менее тревожная ситуа-
ция в лагере беженцев в посёлке 
Эр-Рукбан на востоке провин-
ции Хомс. По словам заместите-
ля руководителя ЦПВС контр-
адмирала Вячеслава Сытника,  
гуманитарная ситуация продолжа-
ет там стремительно ухудшаться. 
Тем не менее американское во-

енное командование в зоне «Эт-
Танф» по-прежнему препятствует 
разрешению данной проблемы, 
им принимаются дополнительные 
меры по насильственному удержа-
нию в нём беженцев. 

Сирийские власти, сообщил на 
брифинге Вячеслав Сытник, гото-
вы принять всех граждан, содержа-

щихся в лагере беженцев, обеспе-
чить им безопасность и достойные 
условия жизни. Нежелание амери-
канской стороны обеспечить вы-
вод из зоны «Эт-Танф» внутренне 
перемещённых лиц подтверждает 
заинтересованность США в сохра-
нении «конвейера» по подготовке 
боевиков для незаконных воору-
жённых формирований, которые 
проникают в районы, контролиру-
емые правительственными сила-
ми, и устраивают диверсии.

* * *
В южных районах провинции 

Идлиб, которые год назад пере-
шли под контроль правитель-
ственных сил, инженерные под-
разделения сирийской армии 

продолжают проводить размини-
рование. Содействие им оказыва-
ют сапёры из группировки войск 
Вооружённых Сил РФ в САР. На 
днях они уничтожили пещеру, где 
боевики оборудовали полевой го-
спиталь, приспособленный даже 
для проведения сложных опе-
раций. Этот крупный госпиталь 
был одним из самых хорошо обо-
рудованных среди обнаруженных 
российскими военнослужащими
в стране, сообщил журналистам 
начальник инженерных войск 
группировки ВС РФ полковник 
Роман Бессмертный.

– В этой пещере находился со-
временный госпиталь, сделанный 
средствами механизации и обо-
рудованный полностью как для 
приёма амбулаторных больных, 
так и для проведения тяжёлых 
операций. Оснащение госпиталя 
позволяло размещать до 100 чело-
век личного состава, – рассказал 
Бессмертный.

По его словам, пещеру в те-
чение двух лет оборудовала срав-
нительно небольшая, но крайне 
жестокая группировка «Джейш 
аль-Изза» (Jaysh al-Izza), известная 
своим религиозным радикализ-
мом и отказами от переговоров как 
с официальными властями Сирии, 
так и с другими незаконными во-

оружёнными формированиями. 
Искусственная пещера создана бо-
евиками в склоне высокого холма 
и несколькими входами обращена 
в горную долину. Поблизости нет 
каких-либо крупных населён-
ных пунктов, с воздуха пещера 
малозаметна, а прямо рядом с ней 
проходит высоковольтная линия 
электропередачи. Это позволило 
боевикам не только долгое время 
держать в тайне местоположение 
госпиталя, но и подключить его к 
централизованному электроснаб-
жению, отказавшись от дизель-
ных электрогенераторов, которые 
обычно применяются в таких под-
земных укреплениях.  При прокла-
дывании пещеры, общая площадь 
которой достигает нескольких ты-

сяч квадратных метров, боевики 
применяли тяжёлую горнопроход-
ческую технику. Главный вход в го-
спиталь усилен железобетонными 
конструкциями.

При отступлении боевики 
вывезли большую часть оборудо-
вания, инструментов и медика-
ментов. Часть имущества они со-
жгли, остальное бросили. Среди 
оставленного имущества обнару-
жено медицинское оборудование, 
в том числе детали аппаратов ис-
кусственной вентиляции лёгких, 
много медицинских халатов, пер-
чаток и масок, капельницы и обо-
рудование для переливания крови, 
а также медикаменты и перевязоч-
ные материалы, в том числе произ-
водства западных стран.

Сейчас пещера находится в 
глубоком тылу сирийской армии, 
в нескольких десятках километров 
от зоны соприкосновения с тер-
риторией, контролируемой неза-
конными вооружёнными форми-
рованиями. За ненадобностью её 
решено уничтожить.

* * *
МИД Сирии направил в суб-

боту послание в Совет Безопас-
ности ООН, в котором призвал 
Совбез осознать свою ответ-
ственность за сохранение мира 
на Ближнем Востоке и немедлен-
но предпринять шаги, с тем что-
бы положить конец нападениям 
США на территорию Сирии. 
«Военная авиация США нанесла 
в ночь с 25 на 26 февраля удары 
по сирийским позициям в про-
винции Дейр-эз-Зор поблизости 
от границы с Ираком, что явля-
ется грубым нарушением между-
народной законности и Устава 
ООН», – отмечается в документе. 
Подчёркнуто, что «эта агрессия 
стала новым звеном в цепи не-
прекращающихся нарушений 
сирийского суверенитета со сто-
роны США».

Новый авиаудар по Сирии, 
в котором были задействованы 
F-15E Strike Eagle, прокоммен-
тировал в пятницу министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров, 
сообщивший журналистам, что 
российская сторона была преду-
преждена американской стороной 
о предстоящем авиаударе по Си-
рии всего за четыре или пять ми-
нут до его нанесения. «Конечно, 
такого рода уведомление ничего не 
даёт, когда удар буквально уже на-
носится», – подчеркнул он.

Глава МИД России сказал, что 
Москва напрямую поинтересует-
ся у американских коллег насчёт 
их планов о постоянном присут-
ствии в Сирии.

– Слышим в последнее время 
разные сведения из различных ис-
точников. Пока мы их не можем 
подтвердить, хотим напрямую у 
американцев поинтересоваться. 
Якобы они принимают реше-
ние вообще никогда из Сирии не 
уходить, вплоть до того чтобы эту 
страну развалить, – сказал ми-
нистр, напомнив, что Москва уже 
не раз выражала озабоченность 
действиями американцев в Си-
рии, где они «продолжают разы-
грывать карту сепаратизма».
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Решать вопрос о медикаментах для жителей 
Шейх-Максуда ЦПВС намеревается 
совместно с сирийскими властями

  «  » ?
В этом году штаб-квартира Североатлантического альянса намерена провести крупнейшие со времён 
холодной войны манёвры Defender Europe – 2021

Мария ТОМИЛЕНКО

Нынешний год станет, как заявил не-
давно генеральный секретарь Северо-
атлантического альянса Йенс Стол-
тенберг, решающим для НАТО, имея 
в виду прежде всего  восстановление 
трансатлантических отношений и 
дальнейшее укрепление связей между 
Европой и Северной Америкой. На это 
же обратил внимание и новый хозяин 
Белого дома Джо Байден, пообещав 
покончить с раздорами, возникшими 
между США и европейскими союзни-
ками при предыдущей американской 
администрации, а также тесно со-
трудничать в рамках альянса по всем 
вопросам его деятельности.

Практическим воплощением 
этого должно стать, по замыслу на-
товской штаб-квартиры, крупней-
шее со времён холодной войны 
учение Defender Europe – 2021 («За-
щитник Европы – 2021»), на кото-
ром американские военнослужащие 
совместно с их европейскими кол-

легами будут отрабатывать выпол-
нение боевых задач, стоящих перед 
вооружёнными силами стран альян-
са. Учение пройдёт, как сообщил 
верховный главнокомандующий 
объединёнными вооружёнными си-
лами НАТО в Европе американский 

генерал Тод Уолтерс, в конце весны 
– начале лета на территории 12 госу-
дарств – от стран Прибалтики на се-

вере до Балканского полуострова на 
юге. В Defender Europe – 2021 при-
мут участие около 31 тысячи воен-
нослужащих из 26 государств НАТО 
и партнёров организации.

Генерал Уолтерс особо выде-
лил то, что заморожена реализация 

объявленного Трампом решения
о выводе из Германии 12 тысяч аме-
риканских военнослужащих, не-
которые из которых должны были 
перебазироваться в другие евро-
пейские страны-союзники, а часть 
– вернуться в США. На период уче-
ния в Европу будут переброшены 
из-за океана подразделения 1-й ка-
валерийской дивизии, бригада 82-й 
воздушно-десантной дивизии, 53-я 
пехотная бригадная боевая группа 
национальной гвардии. 

В рамках предстоящих манёвров 
будет проведена серия отдельных 
поэтапных учений, призванных по-
казать возможности НАТО в сфере 
переброски крупных военных сил 

(до нескольких дивизий сухопут-
ных войск) в регион условного 
конфликта. В целом же действия 
союзных войск будут сосредоточе-
ны на трёх направлениях, которые 
польская газета Polityka назвала 
стратегическими вилами, у кото-
рых крайние зубья представляют 
соответственно северо-восточный 
и южный фланги НАТО, а средний 
– центральноевропейский фронт и 
«которые, если конфликт разгорит-
ся, могут слиться в один огромный, 
простирающийся от порога Аркти-
ки до Средиземного моря». 

При этом основное внимание на 
предстоящих учениях, как пишет та 
же  Polityka, будет уделено южному 

флангу. Дело в том, что подготовка 
северо-восточного и центрального 
направлений к возможному кон-
фликту идёт, по оценке натовских 
стратегов, без особых проблем. Здесь 
последовательно наращивается при-
сутствие передовых сил альянса, раз-
вивается инфраструктура, необходи-
мая для приёма и размещения войск.

Недавно назначенный на пост 
министра обороны Литвы Арвидас 
Анушаускас заявил, что его респу-
блика готова обеспечить непре-
рывность передового присутствия 
у себя иностранных войск, прежде 
всего американских. С этой целью 
Вильнюс намерен построить  на 
территории республики крупней-
шую в Европе военную базу НАТО. 
Скорее всего, её объекты разместят-
ся в Акмянском, Мажейкском, Шя-
уляйском, Тельшяйском районах, 
где уже ведутся необходимые для 
этого исследования. 

Не отстаёт от Литвы и Латвия. 
Там тоже не скрывают надежд, и их 
на днях высказал  министр обороны 
Артис Пабрикс, что при новом пре-
зиденте США будет принято реше-
ние о размещении в республике аме-
риканского военного контингента 
на постоянной основе. А пока в Лат-
вии открыта, как утверждает газета 
министерства обороны США Stars 
and stripes, новая база для американ-
ских подразделений сил специаль-
ных операций (ССО). На ней будут 
размещены конвертопланы CV-22 
из 352-го крыла специальных опе-
раций ССО, задачей которых станет 
заброска в угрожаемый период в тыл 
противника четырёх групп спецназа. 

По сообщениям СМИ, эти вопросы 
предполагается отработать на пред-
стоящем учении, когда группа спец-
наза двинется по условному маршру-
ту от Риги далеко на восток…

Не менее чем республики При-
балтики в планах натовской штаб-
квартиры задействована Польша. 
В Варшаве, заметим, не скрывают 
огорчения, что не удалось превра-
тить страну в «форт Трампа», од-
нако продолжают инициировать 
размещение на польской террито-
рии на постоянной основе амери-
канских войск. 

Кстати, именно на Польшу воз-
лагается задача отработать в ходе 
манёвров «Защитник Европы – 
2021» вопросы нанесения превен-
тивного удара, сценарий которого 
разработал, по сообщению издания 
Over Defense, военно-морской ана-
литический центр США.

Подобные, прямо скажем, про-
вокационные устремления демон-
стрируют и другие страны, состав-
ляющие средний зубец натовских 
«стратегических вил». А вот южный 
фланг, которому США и НАТО при-
дают в последнее время приоритет-
ное значение в сдерживании России, 
пока, по оценке Брюсселя, не готов 
к выполнению стоящих перед ним 
задач. Впрочем, вовсе не из-за  неже-
лания правительств стран юго-вос-
точной Европы, некогда членов Ор-
ганизации Варшавского договора, 
превращать национальную терри-
торию в военный плацдарм против 
своего бывшего союзника.

К примеру, Румыния в янва-
ре приняла отряд разведыватель-
но-ударных беспилотников MQ-9 
Reaper и примерно 90 военнослужа-
щих ВВС США. Они разместились 
на 71-й воздушной базе в городе 
Кымпия-Турзий (уезд Клуж на севе-
ро-западе страны) и будут «выпол-
нять задачи по сбору информации, 
наблюдению и воздушной разведке
в поддержку операций НАТО».

В Defender Europe – 2021 примут участие около 
31 тысячи военнослужащих из 26 государств 
НАТО и партнёров организации

Американские танки М1 «Абрамс» доставлены в немецкий порт Бремерхафен для участия в учении Defender 
Europe – 2020, которое в итоге свернули из-за эпидемии коронавируса.
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В последние годы на Западе и в Вос-
точной Европе негативное отноше-
ние к русским целенаправленно подо-
гревается и культивируется, в том 
числе путём искажения историче-
ской правды о Второй мировой войне: 
вытесняется память о советском 
солдате как освободителе и спасите-
ле народов, внедряется фальсифици-
рованный образ завоевателя, якобы 
почти на полвека оккупировавшего 
восточноевропейские страны. В ин-
формационном пространстве по-
стоянно поднимается тема мнимых 
бесчинств воинов Красной Армии на 
занятой ею в 1945 году территории 
Германии и союзных с Третьим рей-
хом государств.

Следуя этому тренду, в Венгрии 
недавно выпустили книгу «Осада 
Будапешта – жертвы среди граж-
данского населения». Ведущая но-
востная газета страны предоставила 
полосы для публикации серии фраг-
ментов из этого сборника. 

Предваряя выход книги, в газете 
разместили две заметки: анонс и ин-
тервью с автором исследования Ми-
хаем Балажем. Примечательно, что 
уже в первых строках анонса журна-
лист ставит под сомнение освобо-
дительную миссию Красной Армии 
в Венгрии и выражает недовольство 
теми, кто не поддерживает эту точку 
зрения. Так, корреспонденту не по-
нравилось, что мэр Будапешта Гергей 
Карачони в прошлом году организо-
вал выставку под названием «Свобо-
да Будапешта» по случаю 75-летия 
событий 1945 года. Бросается в глаза 
и то, что сражение за столицу Вен-
грии автор книги Балаж называет ис-
ключительно словом «осада» со все-
ми вытекающими последствиями.

Действительно, венгры никогда 
не считали себя оккупированными 
гитлеровской Германией, порабо-
щённым народом. Они были верны-
ми союзниками немцев и сражались 
до конца. Правда и то, что Красная 

Армия не освобождала Будапешт, 
венгерскую столицу, а брала штур-
мом в тяжёлых, кровопролитных 
боях. И медаль за Будапешт по праву 
называлась не за «освобождение», а 
«за взятие». 

Красной нитью через всю кни-
гу идёт представление Венгрии как 
жертвы агрессоров с Востока, внима-
ние читателей акцентируется на пре-
ступлениях Красной Армии. 

Пожалуй, самое время сделать 
небольшой экскурс в историю, что-
бы напомнить о событиях тех лет. В 
соответствии с Трианонским мир-
ным договором 1920 года, по итогам 
Первой мировой войны Венгрия по-
теряла две трети территории и три 
миллиона бывших соотечественни-
ков. Реваншистские цели сблизили 
венгерское правительство с набира-
ющей силу нацистской Германией, 
и весной 1940-го Венгрия присо-
единилась к тройственному пакту 
Германия – Италия – Япония. Это-
му предшествовали весьма знаковые 
для амбициозной Венгрии события. 
В конце 1930-х годов она успела по-
живиться территорией, изъятой 
сразу в трёх соседних странах: по 
решению так называемых Венских 
арбитражей, судьями в которых вы-
ступали представители Германии и 
фашистской Италии, Чехословакия 
вернула Венгрии южные районы 
Словакии, юго-западные районы 
Подкарпатской Руси и Закарпатской 
Украины, а Румыния – половину 
Трансильвании. 

В апреле 1941 года в состав Вен-
грии в результате вооружённой 
агрессии вошли земли Югославии  
общей площадью около 11 500 кв. 
км и населением около 1,03 млн че-
ловек. Наполеоновские планы вы-
нашивали венгры и в отношении 
СССР, рассчитывая завладеть Вос-
точной Галицией и другими её терри-
ториями.

26 июня 1941 года Венгрия объ-
явила Советскому Союзу войну. 
Поводом стал инцидент в Кошице, 
когда неизвестные бомбардировщи-
ки атаковали этот венгерский город. 
Самолёты, разумеется, были объ-
явлены советскими. Как говорится, 
было бы желание, а повод всегда 
найдётся.

На фронт сразу 
были брошены 
около 44 тысяч 
венгерских воен-
нослужащих, чис-
ленность группи-
ровки в дальнейшем 
наращивалась. Вен-
герские части действо-
вали на Украине, под Уманью, 
Харьковом и Воронежем. В Сталин-
градской битве в союзе с Германией 
участвовали более 200 тысяч венгер-
ских солдат и офицеров.

Однако венгерская армия в 
СССР не снискала лавров. За окру-
жением 6-й немецкой армии под 
Сталинградом последовала череда 
крупных поражений вермахта и их 
союзников: 2-я венгерская армия 
была разгромлена в верховьях Дона 
в январе – начале февраля 1943 года. 
На Восточном фронте в общей слож-
ности погибли и пропали без вести 
около 350 тысяч венгерских солдат и 
офицеров.

Сейчас в Европе русофобы кля-
нут СССР за то, что Красная Армия 

не остановилась на границе с Евро-
пой, а двинулась дальше. Между тем  
наши союзники в войне – американ-
цы и англичане с тревогой ожидали 
этого момента: не скажут ли русские, 
что пролили уже достаточно кро-
ви, что пришло время брать тяжесть 
войны на себя Второму фронту. 

Почитайте газеты тех дней, выхо-
дившие в Лондоне, Вашингтоне, 
Нью-Йорке. За каждой их строкой 
ощущается вздох облегчения: нет, 
русским коварные замыслы не при-
сущи. Да и выбора-то у нас не было, 
и причин тому немало. Основная: 
нужно было уничтожить «корневи-
ще» немецкого фашизма. Фашист-
ские Венгрия, Болгария, Румыния 
были дорогой к Берлину, логову зве-
ря.

Операции на территории Вен-
грии оказались одними из самых 
кровавых, беспощадных, тяжёлых 
и длительных в сравнении с други-
ми операциями Красной Армии в 
Восточной Европе. Гитлер отчаянно 
держался за Венгрию. Во-первых, по 
политическим мотивам, поскольку 
это был его последний союзник. Во-
вторых, Венгрия прикрывала под-
ступы к Австрии, а Вена – родной 
город Гитлера. Имела значение и 
экономическая подоплёка: для нем-

цев был важен венгерский нефтя-
ной район Надьканижа. Румынская 
нефть с сентября 1944 года была для 
гитлеровцев потеряна, а американ-
ская и английская авиация регуляр-
но бомбила германские заводы по 
производству синтетического горю-
чего.

Особой ожесточённостью от-
личался штурм Будапешта, начав-
шийся 29 октября 1944 года. Про-
тивник создал на подступах к городу 
глубокоэшелонированную оборону, 
состоявшую из трёх рубежей. Пре-
красную столицу Венгрии превра-
тили в опорный пункт для оборо-

ны, не считаясь с историческими 
ценностями города, богатейшими 
памятниками культуры и искусства, 
с жизнью людей. Советское коман-
дование стремилось избежать не-
нужного кровопролития, сохранить 
для венгерского народа всё то, что 
было создано руками замечательных 
мастеров прошлого, поэтому напра-
вило ультиматумы, предусматривав-
шие гуманные условия капитуляции. 

Венгерским генералам, офицерам 
и солдатам гарантировалось, 

например, немедленное воз-
вращение домой. Но два на-
ших парламентёра были под-

ло убиты.
Михай Балаж в 

своей книге пишет, 
что не смог устано-
вить точное число 
жертв среди мир-

ных жителей при 
«осаде» Будапешта. 

По его подсчётам, основываясь 
на обработке свидетельств о смерти 
в тот период, цифра могла быть от 
25 до 30 тысяч человек, но историк 
признаёт, что многие из этих людей 
погибли от рук салашистов. Вполне 
очевидно, что в случае принятия ус-
ловий ультиматума удалось бы избе-
жать многих потерь.   

Но всё же Будапешт постра-
дал намного меньше, чем, скажем, 
Варшава после подавления анти-
фашистского восстания осенью 

1944-го или Сталинград, в котором 
только в ходе варварской бомбарди-
ровки немецкой авиацией вечером 
23 августа 1942 года погибло свыше 
40 тысяч мирных жителей. 

В канун 75-летия взятия столицы 
хортистской Венгрии Министерство 
обороны России подготовило тема-

тическую подборку материалов из 
фондов его Центрального архива, в 
которой ряд документов свидетель-
ствует о том, что советское командо-
вание избегало применять в городе 
тяжёлую артиллерию и авиацию. 
Главная тяжесть боёв на улицах лег-
ла на небольшие штурмовые группы 
и сапёров. Благодаря этому в Буда-
пеште было полностью разрушено 
лишь 4,6 процента всех домов, а 6,4 
процента пострадали, но остались 
ремонтопригодными. Для сравне-
ния: Варшава лишилась 75 процен-
тов домов, включая 90 процентов 
исторических памятников, Сталин-
град – 85, Воронеж – 97, в Севасто-
поле не осталось практически ника-
ких жилых зданий…

Но в книге Михая Балажа об 
этом нет ни слова. Он с возмущени-
ем перечисляет проблемы, с кото-
рыми столкнулись горожане после 
окончания боевых действий: «ком-
мунальные услуги восстанавлива-

лись медленно, централизованного 
продовольственного снабжения не 
существовало, поэтому даже в марте 
1945 года в Будапеште были мирные 
жители, умершие от голода. Необхо-
димо было переводить людей из под-
валов в убежища. Населению сто-
лицы пришлось ждать год, пока не 
была восстановлена общественная 
безопасность». 

Вряд ли можно оспорить тот 
факт, что после Победы Советский 
Союз установил неприятный для 
большинства венгров режим. Од-
нако в 1945 году СССР не поступил 
с Венгрией как со страной-агрес-

сором, на что имел полное право. 
Репарации были символическими, 
государство не расчленили подобно 
Германии, финансировалось восста-
новление народного хозяйства Вен-
грии. 

Умалчиваются и причины, 
вследствие которых, в частности, 
население было на грани выжи-
вания. С октября 1944 года немцы 
стали на совершенно безвозмездной 
основе, мотивируя это военной не-
обходимостью, угонять из Венгрии 
скот и вывозить всё, что можно: 
вооружение, промышленное обо-
рудование, транспортные средства, 
сырьё и продовольствие. Дошло до 
того, что в Германию отправили зо-
лотой запас Венгрии и корону свя-
того Иштвана – символ венгерской 

государственности. Что нацисты не 
успевали вывезти, то уничтожали. 
Приказ начальника генштаба сухо-
путных войск генерал-полковника 
Гудериана от 3 декабря 1944 года 
гласил: «Согласно приказу фюрера 
все требуемые в интересах ведения 
военных действий германскими 
войсками разрушения и выведение 
из строя промышленных предпри-
ятий и транспортных средств, элек-
трических, газовых и водонапорных 
станций должны производиться ос-
новательно и в плановом порядке. 
При этом венгерские интересы, к 
сожалению, не могут быть приняты 
во внимание». Действуя соответству-
ющим образом, отступающие войска 
успели уничтожить десятую часть 
венгерской промышленности и ин-
фраструктуры.

В отличие от немецких союзни-
ков, ставших фактически оккупанта-
ми на венгерской территории, СССР 
продемонстрировал принципиально 
иное отношение к Венгрии. Уже в 
марте 1945-го руководством Совет-
ского Союза было принято решение 
об отправке в Венгрию продоволь-
ствия. Переданные сырьё, топли-
во вдохнули жизнь в подорванную 
войной экономику страны. В счёт 
выполнения постановления Госу-
дарственного Комитета Обороны 
№ 7725 меньше чем за два месяца (до 
4 мая 1945 года) венгерская сторона 
получила от тыловых органов Крас-
ной Армии 6068 тонн зерна, 530 тонн 
сахара, 2286 тонн мяса. И это было 
не самой большой поставкой. Толь-
ко для обеспечения питания жите-
лей Будапешта разорённый войной 
СССР передал венгерской стороне 
33 тысячи тонн зерна, 4,4 тысячи 

тонн мяса, 3,3 тысячи тонн сахара, 
180 тонн кофе и другие продукты. 

Сегодня мало кто знает, что 
СССР инициировал проведение 
аграрной реформы в Венгрии. Тем 
самым была ликвидирована одна 
из главных причин народной ни-
щеты – система крупного землев-
ладения.  

Все эти факты задокументиро-
ваны, материалы сейчас находятся в 
открытом доступе. Однако их то ли 
не читают, а может, намеренно из-
бегают их огласки, чтобы как можно 
красочнее преподнести ужасы со-
ветской «тирании», оклеветать ос-
вободительную миссию Советской 

Армии, приписать Советскому Со-
юзу экспансионистские, захватни-
ческие устремления, обвинить его в 
нарушениях норм международного 
права. Вот и венгерский журналист в 
анонсе книги Балажа пишет в таком 
же ключе: «Многие до сих пор верят, 
что штурм Будапешта 11 февраля, по 
сути, положил конец Второй миро-
вой войне в Будапеште. Хотя только 
тогда начался настоящий террор, 
но при коммунизме об этом нельзя 
было говорить».

Автор книги подробно описы-
вает этот «террор». Балаж обвиняет 
красноармейцев в убийствах мирных 
жителей, мародёрстве, изнасилова-
ниях. Причём опирается не на доку-
менты, а на воспоминания и слухи. 
Давайте обратимся к архивным ис-

точникам и сделаем выводы о том, 
что же происходило после взятия 
Будапешта.  

Ненависть к правящему в Вен-
грии режиму как самому преданно-
му сателлиту нацистской Германии 
со стороны советских войск имела 
под собой основания. Венгерские 
солдаты участвовали в многочис-
ленных карательных операциях на 
территории СССР, где «отличились» 
зверствами, навсегда заслужив чёр-
ную репутацию самых жестоких ка-
рателей, за что их презирали даже 
немцы. В российских и иностранных 
архивах хранится огромное коли-
чество материалов, доказывающих, 
что венгерские части на захваченных 
советских территориях проводили 
геноцид населения. Так, министр 
пропаганды Третьего рейха Йозеф 
Геббельс в своём дневнике в 1942 
году писал о ситуации, сложившей-
ся на оккупированной Брянщине: 
«Южнее этого региона воюют вен-
герские формирования. Им нужно 
занимать и пацифицировать одно 
село за другим. Когда венгры заявля-
ют, что они пацифицировали то или 
иное село, это обычно означает, что 
там не осталось ни одного жителя».

На тему истребления советского 
населения военнослужащими вен-
герской королевской армии в нашей 
стране долгие годы было наложено 
табу, дабы преступления прошлого 
не привели к созданию напряжён-
ности в отношениях между СССР 
и новоиспечёнными восточноевро-
пейскими союзниками. И вот эта по-
литкорректность привела к тому, что 
некоторые современные венгерские 
историки заявляют: мол, зверств со 
стороны венгерских войск не было, 

это всё «выдумки советской про-
паганды». Нет, господа, это было. 
Расстрелы женщин, сожжённые де-
ревни, казни партизан, пытки воен-
нопленных – жертвы исчисляются 
десятками тысяч. 

Безусловно, наши солдаты, 
вынесшие из заканчивающейся 
войны груз страшных личных потерь 
и нечеловеческих подробностей об-
ращения оккупантов с мирным рус-
ским населением, не церемонились 
с противником на его территории. 
Ведь на протяжении Великой От-
ечественной войны тема возмездия 
была одной из центральных в агита-
ции и пропаганде, а также в мыслях 

и чувствах советских людей. Акты 
мести были неизбежны. Поэтому 
командование в канун Победы пред-
принимало всё, чтобы не допустить 
их широкого распространения. 

Так, 27 октября 1944 года вышло 
Постановление ГКО № 6803, ко-
торое гласило, что «не как завоева-
тельница, а как освободительница 
венгерского народа от немецко-фа-
шистского гнёта вошла в Венгрию 
Красная Армия, не имеющая других 
целей, кроме целей разгрома вра-
жеских германских армий и унич-
тожения господства гитлеровской 
Германии в порабощённых ею стра-
нах». В этом документе указывалось 
на необходимость сохранения жиз-
ненного уклада местного населения, 
существующей в стране системы 
экономического и политического 
устройства. 

Кроме того, издавались директи-
вы военных советов фронтов, велась 
разъяснительная и воспитательная 
работа. Но одно дело – умом по-
нимать очевидную истину, и совсем 

другое – стать выше своего личного 
горя и ненависти, не дать волю сле-
пой жажде мести. Так что некото-
рые эксцессы в боевой обстановке 
были неизбежны. Но во-первых, 
далеко не в таких масштабах, кото-
рые пытаются нам приписать в XXI 
веке. Это были единичные случаи. А 
во-вторых, все они расследовались 
военной прокуратурой, сурово пре-
секались военными трибуналами: за 
такого рода преступления следовали 
либо серьёзные сроки тюремного за-
ключения (8–10 лет), либо высшая 
мера наказания. Зафиксировано не-
сколько показательных судебных 
процессов, когда виновных в таких 
преступлениях расстреливали перед 
строем, невзирая на награды и былые 
заслуги.

В Центральном архиве Мини-
стерства обороны РФ хранятся ма-
териалы политотделов с донесени-
ями, в которых собраны протоколы 
красноармейских, комсомольских 
и партийных собраний с описани-
ем случаев недостойного поведения 
отдельных военнослужащих. Это 
действительно пухлые папки, содер-
жимое которых представляет скрупу-
лёзные расследования. Есть в архиве 
и материалы военных трибуналов 
– следственные дела, приговоры и 
прочее. Из этих документов следу-
ет, что проступки не оставались без 
наказания, да и не они определяли 
общую картину поведения воинов 
Красной Армии.

...К сожалению, ложь и клеве-
та на героическую Красную Ар-
мию стали частью антирусской и 
антисоветской информационной 
кампании. Подменяя причину и 
следствие, с помощью подтасовки 

фактов, мифов и сплетен из исто-
рической памяти о Второй мировой 
войне вытесняется главное – то, 
что СССР и советский народ спас-
ли Европу от уничтожения целых 
государств и народов. Россия обя-
зана жёстко пресекать все попытки 
представить историю в ином свете, 
переиначить её в угоду каким-то 
сиюминутным интересам, обе-
лить тех, кто верноподданнически 
служил Гитлеру, очернить тех, кто 
водрузил победное знамя над Буда-
пештом и Берлином. Правда исто-
рии, как бы её ни подменяли сплет-
нями, вымыслом, победит. Она в 
документах.

10 ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Наш долг перед поколением победителей – 
жёстко пресекать все попытки представить 
историю в ином свете

Ложь и клевета на героическую Красную Армию 
продолжают оставаться частью антирусской 
и антисоветской информационной кампании
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Константин ЛОБКОВ  

Очередной этап 89-й флотской 
спартакиады прошёл на водных до-
рожках бассейна ТОВВМУ имени 
С.О. Макарова. Здесь встретились 
пять команд, включая курсантские, 
из главной базы ТОФ и отдалённых 
гарнизонов Приморского края. Борь-
ба за победу проходила на дистан-
циях 100 метров, которые пловцы 
преодолевали различными стилями 
плавания.

Как сообщил помощник коман-
дующего Тихоокеанским флотом по 
физической подготовке полковник 
Сергей Васильев, основную кон-
куренцию сильнейшим флотским 
спортсменам составили хозяева чем-
пионата: они выставили сразу две 
сборные будущих офицеров. И уже в 
состязаниях вольным стилем лидер-
ский тон задал кандидат в мастера 
спорта России по плаванию курсант 
Даниил Данильченко, финишировав 
первым с результатом 54,20 секунды. 
Его товарищ по учёбе в военном вузе 
перворазрядник Данил Желага заво-
евал бронзовую медаль (01 мин 01,70 
сек).

И в других стилях плавания были 
заметны достижения макаровцев. 
Так,  в баттерфляе перворазрядник 
Сергей Степанов занял второе ме-
сто (01.04,10), подобного успеха на 
спине добился кандидат в мастера 
спорта Павел Фёдоров (01.05,90), а 
мастер спорта Никита Бернацкий и 
перворазрядник Александр Грязев 

отличились в плавании брассом – зо-
лотая и бронзовая медали (01.07,20 и 
01.17,70).

Однако были свои лидеры и в 
командах Приморской флотилии 
разнородных сил «Шторм», флот-

ских связистов «Связист». Особен-
но же сильным составом оказалась 
представлена сборная береговой 
ракетной бригады из посёлка Смо-
ляниново «Ракета». По словам на-
чальника физической подготовки 
соединения капитана Андрея Пах-
теева, по сути, в неё вошли и лучшие 
пловцы всего гарнизона Большой 
Камень, который возглавляет их 
комбриг полковник Денис Бастрон. 
Трое из этих спортсменов ежегодно 
входят в состав команды Тихооке-
анского флота. К примеру, мастера 
спорта сержант контрактной служ-
бы Григорий Дамаскин и матрос 
Денис Коваленко уверенно вырва-
ли у соперников победу в плавании 
на стометровке стилями баттер-
фляй и на спине, показав результаты 
01.03,00 и 01.00,70 соответственно, а 
мастер спорта матрос-контрактник 
Виталий Губизов и КМС гвардии 
сержант Роман Новиков взяли се-
ребро вольным стилем и брассом 
(00.54,60 и 01.15,60). 

Наибольший накал состязаний 
в бассейне достиг, пожалуй, на эта-
пе комбинированной эстафеты 4х50 
метров, где особенно ощущался ко-
мандный дух участников. Здесь по-
бедила первая сборная ТОВВМУ – 

01.55,00! Всего 5,47 секунды уступила 
ей «Ракета». Третье место – за коман-
дой ТОВВМУ-2.

Но и это ещё не было заверше-
нием чемпионата флота на Тихом 
океане! Всем участникам пришлось 
держать экзамен по военно-приклад-
ному спорту в дисциплине «Плавание 
с автоматом на 100 метров». В пятёрку 
лучших из 26 участников вошли три 
представителя «Ракеты» (Губизов, Ко-
валенко и Новиков), ТОВВМУ-1 (Да-
нильченко) и «Шторма» (Моисеев). 

По итогам же всех выступлений 
на этом этапе Спартакиады ТОФ пе-
реходящий кубок завоевала сборная 
береговой ракетной бригады. Золото 
и серебро достались первой и второй 
командам военно-морского училища. 
Естественно, что чемпионы и при-
зёры минувших соревнований соста-
вят сборную Тихоокеанского флота 
для участия в очередном чемпионате 
ВМФ по плаванию. 

Владивосток

Андрей ДУДЕНКО  

Ежегодно приверженцы различных 
видов спорта, представляющие цен-
тральные органы военного управления 
Министерства обороны России, вы-
являют сильнейших в рамках Спар-
такиады МО РФ. Недавно на уют-
ной площадке спортивного комплекса 
ЦСКА «Игровой» на Ленинградском 
проспекте столицы состоялись за-
хватывающие баталии мастеров ле-
тающего мяча. Турнир выдался мас-
штабным – в нём приняли участие 
более 400 спортсменов из 42 команд. 
Они были поделены на три группы. В 
первой выступили 13 дружин, во вто-
рой – 12, в третьей – 17. Отметим, 
что цель спартакиады – совершен-
ствование физической подготовки 
военнослужащих и государственных 
гражданских служащих.

В I группе победу одержали пред-
ставители Командования Воздуш-
но-десантных войск, одержавшие в 
финале победу над командой Глав-
ного командования Воздушно-кос-
мических сил. Третье место заняла 
команда Главного управления Гене-
рального штаба Вооружённых Сил 
РФ. Во II группе сильнейшей стала 
сборная Главного управления кадров 
Министерства обороны РФ. Второе 
место заняли представители Главно-
го организационно-мобилизацион-
ного управления Генерального штаба 
Вооружённых Сил РФ. Третьей стала 
команда Главного управления кон-
трольной и надзорной деятельности 

Минобороны России. Победу в III 
группе одержали представители Де-
партамента жилищного обеспече-
ния Министерства обороны РФ. 
На вторую ступень пьеде-
стала почёта поднялась ко-
манда аппарата министра 
обороны РФ. Третье ме-
сто заняла дружина 9-го 
Центрального управле-
ния Минобороны РФ.

По итогам соревно-
ваний вручили награды 
в индивидуальных но-
минациях. Лучшим диаго-
нальным признан Влади-
мир Демидов (ВДВ), лучшим 
блокирующим – Андрей Бадяк 
(НЦУО РФ), лучшим связующим 
– Максим Макаров (ВДВ), самым 
ценным игроком (MVP) – Андрей 
Амельченко (ВКС).

– За пять дней сыграны 88 мат-
чей, все они прошли в честной и на-
пряжённой борьбе. Уровень игры в 
волейбол заметно возрос. Судейский 

корпус провёл все встречи на доста-
точно высоком уровне и справился 
с поставленной задачей, – сказал 
главный судья турнира – судья Все-
российской категории Михаил Ко-
маров пресс-центру ЦСКА.

Также в ходе церемонии закры-
тия прошло награждение победите-

лей и призёров Спартакиады Ми-
нистерства обороны РФ 2020 года. 
В минувшем году соревнования 

проводились в двух группах. В I 
группе победу одержала ко-
манда Главного управления 
Генерального штаба Воору-

жённых Сил РФ, второе 
место заняли предста-
вители Национально-
го центра управления 
обороной Российской 
Федерации, третье – 
Командования Воздуш-

но-десантных вой ск. Во 
II группе золотые медали 

завоевали спорт смены Глав-
ного управления начальника 

Железнодорожных войск, облада-
телями серебряных наград стали 
представители Управления Мини-
стерства обороны РФ по контролю 
за выполнением договоров (На-
ционального центра по уменьше-
нию ядерной опасности). Замкнула 
тройку призёров команда 9-го Цен-

трального управления Министер-
ства обороны РФ.

Всего в программе спарта-
киады в нынешнем году зна-
чатся семь военно-прикладных 
видов спорта. Следующим эта-
пом станет турнир по плаванию 
17–18 марта.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ  

На протяжении многих лет про-
славленный вуз, дислоцированный в 
Твери, по праву считается кузницей 
чемпионов по офицерскому троебо-
рью – что в классическом летнем 
варианте, что в зимнем. Костяк 
коллектива Воздушно-космических 
сил, выступающий на чемпиона-
тах Вооружённых Сил, составляют 
именно тверские военнослужащие-
спортсмены. На современной спор-
тивной базе Военной академии ВКО 
регулярно проходят спортивные 
сборы перед крупными армейскими 
состязаниями. Как раз сейчас в са-
мом разгаре тренировки накануне 
предстоящего 10 – 13 марта в Ко-
строме чемпионата Вооружённых 
Сил, который пройдёт на объектах 
Военной академии радиационной, 
химической и биологической защи-
ты имени Маршала Советского 
Союза С.К. Тимошенко. По тради-
ции команда ВКС войдёт в число 
основных претендентов на победу в 
костромских стартах.

А совсем недавно офицеры ака-
демии вернулись в стены учебного 
заведения с очередными золоты-
ми медалями, которыми они были 
удостоены за убедительную победу 
в завершившемся в городе Мирном 
(Архангельская область) чемпио-
нате Воздушно-космических сил. 
Здесь на спортивной базе 1-го Госу-
дарственного испытательного кос-
модрома вот уже долгие годы в фев-
рале проходит Спартакиада ВКС по 
военно-прикладным видам спорта: 
зимнему офицерскому троеборью, 
армейскому рукопашному бою и 
армейскому биатлону. 

В 2021 году поморская земля 
встретила участников Спартакиады 
сильными морозами, которые вы-
нудили организаторов вносить кор-
рективы в расписание соревнова-
ний. После нескольких тёплых зим 
в Европейской части нашей страны 
почти 30-градусная стужа стала для 
участников дополнительным ис-
пытанием. В большей степени это 

относилось именно к троеборцам: 
два из трёх видов проходили на 
открытом воздухе. Впрочем, в ко-
манде тверской академии к столь 
суровым климатическим условиям 
были готовы. 

– О таких экстремальных тем-
пературах мы знали, следили на-
кануне отъезда за прогнозом по-
годы, поэтому запаслись солевыми 
грелками, которыми пользовались 
на лыжных дистанциях, – расска-
зывает тренер команды академии 
– преподаватель кафедры физи-
ческой подготовки майор Алексей 
Бухаров. – Не оказались лишни-

ми и термопластыри: всё-таки при 
столь низкой температуре суще-
ствует риск обморожений откры-
тых участков кожи. Однако больше 
всего мы беспокоились о сцепле-
нии лыж. Только сойдя с поезда, 
поняли, что разреженный воздух 
и сильный мороз максимально ус-
ложнят выбор смазки. По сути, ни 
у кого из нас и соперников лыжи не 
ехали.

– Было, конечно, холодно – 
пожалуй, впервые за все годы уча-
стия в чемпионатах, проходящих в 
Мирном, – делится впечатлениями 
старший лейтенант Константин 
Суворов, ездивший на Спартакиа-
ду ещё курсантом, – но я с ранне-
го возраста занимаюсь лыжными 
гонками и хорошо помню, как мы 
тренировались и при более низких 
температурах. Так что я довольно 
быстро адаптировался к такому хо-
лоду. 

Напомним, что в соревнова-
ниях по зимнему офицерскому 
троеборью принимали участие во-
еннослужащие-спортсмены трёх 
возрастных категорий: до 30 лет, от 

30 до 40 лет, 40 лет и более, пред-
ставлявшие команды соединений и 
военных учебных заведений ВКС, а 
также объединений ВВС и ПВО во-
енных округов.  

Самые молодые участники со-
стязались в стрельбе 30 выстрелами 
из пистолета Макарова на дально-
сти 25 метров (ПМ-3), в плавании 
на дистанции 300 метров вольным 
стилем и лыжной гонке на дистан-
ции 10 км. Во второй возрастной 
группе спортсменам предстояло 
выполнить 20 выстрелов из писто-
лета (ПМ-2), проплыть 200 метров 
и пробежать 5 км по лыжной трас-

се. Наконец, для самых возрастных 
регламент предполагал 10 (ПМ-1) 
выстрелов, плавательную дистан-
цию в 100 метров и лыжную гонку 
на 5 км. 

В стрельбе, открывающем виде 
программы, тверские троеборцы 
показали высокие результаты, сра-
зу заявив о своих претензиях на об-
щекомандный успех. Среди самых 
молодых офицеров не было равных 
старшему лейтенанту Артёму Фи-
лину. На его счету 262 очка из 300 
возможных. Его товарищ старший 
лейтенант Суворов выбил 231 очко, 
что означало 8-е место по итогам 
стрелкового этапа. 

Во второй возрастной группе ли-
дерство захватил капитан Василий 
Николаев. В третьей – неоднократ-
ный чемпион ВКС и Вооружённых 
Сил подполковник Эдуард Телегин 
выступил чуть менее удачно, но со-
хранил отличные шансы для про-
должения борьбы, тем более что его 
основные виды – плавание и лыж-
ные гонки – были ещё впереди. 

– В Мирном открытый тир 
с навесом, поэтому важным для 

нас было держать руки в тепле, – 
продолжает майор Алексей Буха-
ров. – Тяжелее всего приходилось 
участникам упражнения ПМ-3, но 
Артём и Константин не допустили 
ни малейших срывов. 

Плавательный этап сложил-
ся для представителей академии 
также весьма успешно. Старший 
лейтенант Суворов сократил своё 
отставание от товарища по коман-
де старшего лейтенанта Филина. 
Капитан Николаев упрочил лидер-
ские позиции во второй группе, а 
подполковник Телегин превзошёл 
своих соперников на стометровке. 

– Об Эдуарде стоит сказать от-
дельно, – говорит майор Бухаров. 
– Он намного старше своих кон-
курентов, но в бассейне они ничего 
не смогли противопоставить ему. 
Это достойно восхищения. Расклад 
в его возрастной группе перед лыж-
ной гонкой был предрешён таким 
успехом в плавании. Оставалось 
уверенно пройти 5-километровую 
дистанцию, что он и сделал, в оче-
редной раз став чемпионом Воз-
душно-космических сил. 

Победил в своей группе, при-
чём без малейших шансов для со-
перников, и капитан Николаев. А 
вот среди самых молодых участни-
ков между двумя тверскими офи-
церами шло настоящее сражение. 
Артём Филин возглавлял турнир-
ную таблицу перед стартом лыжной 
гонки, но противостоять Констан-
тину Суворову он не смог. Догоняя 
своего товарища по ходу чемпиона-
та, однофамилец великого русского 
полководца в итоге превзошёл его. 
«Всё-таки Константин невероятно 
быстр на лыжне, и мне ещё сложно 
с ним бороться. Возможно, более 
точная стрельба помогла бы мне со-
хранить первую строчку в протоко-
ле, так что есть к чему стремиться», 
– признаётся старший лейтенант 
Филин. 

Такое убедительное выступле-
ние в личном первенстве предопре-
делило первое место офицеров Во-
енной академии ВКО в командном 
зачёте. Чем же обусловлены такие 
победные традиции тверского вуза?

– Ключевой момент, на мой 
взгляд, – это преемственность, – 

отмечает майор Алексей Бухаров. 
– Мы сохраняем основу нашего 
коллектива. Например, старшие 
лейтенанты Суворов и Филин на-
чинали свой путь к спортивным 
вершинам с первого курса, а сейчас 
делятся своим опытом с нынешни-
ми первокурсниками. Я сам про-
должаю тренерскую деятельность 
с троеборцами после старшего 
преподавателя кафедры подпол-
ковника Константина Тиханова, 
который до сих пор делится ме-
тодическими рекомендациями. 
Да и в целом наша кафедра, воз-
главляемая полковником Олегом 
Евгеньевичем Артёмовым, – это 
сплочённый коллектив максима-
листов, всегда нацеленный на по-
беду. Эту сплочённость мы переда-
ём и нашим подопечным. Всё это в 
совокупности даёт такой результат. 
Но никаких побед мы бы не до-
бились без поддержки со стороны 
командования академии во главе с 
генерал-лейтенантом Владимиром 
Николаевичем Ляпоровым.

Тверь
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На площадке царила атмосфера здорового соперничества.

Поздравления за победу в плавании с оружием принимает матрос Виталий ГУБИЗОВ (рядом с ним матрос Денис 
КОВАЛЕНКО и курсант Даниил ДАНИЛЬЧЕНКО).
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Накал состязаний в бассейне достиг 
наивысшего уровня на этапе комбинированной 
эстафеты 4х50 метров

Турнир выдался масштабным – в нём приняли 
участие более 400 спортсменов из 42 команд
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В Москве завершились соревнования по волейболу в рамках 
Спартакиады Министерства обороны России

    
Команда Военной академии Воздушно-космической обороны имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова в очередной раз 
одержала блистательную победу на чемпионате Воздушно-космических сил по зимнему офицерскому троеборью

Преемственность и сплочённость 
предопределяют победные традиции тверской 
академии – признанного лидера в спортивных 
соревнованиях ВКС

« »  
Чемпионат Тихоокеанского флота по плаванию преподнёс немало 
сюрпризов
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Ирина ПАВЛЮТКИНА  

Он пройдёт на Красной площади сто-
лицы с 27 августа по 5 сентября 2021 
года. Фестиваль проводится в соот-
ветствии с поручением Президента 
Российской Федерации Владимира 
Путина под патронатом Обще-
ственного совета, который возглав-
ляет первый заместитель пред-
седателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Александр Жуков.

География стран – участниц 
проекта охватывает все стороны 
света. За 13 лет фестиваль принял 
более 160 коллективов из 54 стран, 
стал крупнейшим международным 
культурным проектом России и 
вошёл в тройку самых известных 
военно-музыкальных фестивалей 
мира.

По своему масштабу, напол-
нению аудитории и зрелищности 
этот уникальный сбор военных 
оркестров со всего мира на самом 
деле не имеет аналогов. Многие 
военно-оркестровые и творческие 
коллективы подают заявки в ди-
рекцию фестиваля на несколько 
лет вперёд.

Посмотреть представление, 
этот настоящий музыкальный 
спектакль, приходят семьями. 
С каждым годом на фестиваль в 
Россию приезжают всё больше 
гостей не только из разных горо-
дов нашей страны, но и со всего 
мира.

Зрительская аудитория «Спас-
ской башни» только на трибун-
ном комплексе во время вечерних 
представлений на Красной площа-

ди достигает 90 000 человек. Всего 
же на различных мероприятиях в 
рамках фестиваля бывает не менее  
полумиллиона жителей и гостей 
столицы. А общий охват аудитории 
этого музыкального проекта с учё-
том информационной кампании, а 
также интернет- и ТВ-трансляций 
составил более полутора миллио-
нов человек по всему миру.

Фестиваль «Спасская башня» 
славится своими вечерними пред-
ставлениями. Каждый год зрите-
ли наслаждаются незабываемым 
шоу, состоящим из выступлений 

лучших российских и зарубежных 
военно-оркестровых и творческих 
коллективов, подразделений по-
чётной охраны глав государств, а 
также пиротехнических и свето-
вых инсталляций и грандиозных 
салютов. 

Помимо вечерних шоу, общая 
программа фестиваля включает 
множество дополнительных со-
бытий и специальных проектов. 
Среди них торжественное шествие 
всех его участников по улицам 
Москвы, выступление российских 
и иностранных коллективов в пар-
ках и на железнодорожных вокза-
лах Москвы.

Известно, что пандемия, охва-
тившая весь мир, привела к запре-
ту на проведение в разных странах 

практически всех культурных ме-
роприятий.  Но организаторы фе-
стиваля «Спасская башня» суме-
ли решить проблему так, что этот 
праздник музыки в России стал 
единственным в мире военно-му-
зыкальным фестивалем, который 
состоялся в 2020 году. Его един-
ственное вечернее представление 
прошло в онлайн-формате. И кра-
сочное шоу смогли увидеть в пря-
мом эфире миллионы зрителей по 
всему миру. 

В настоящее время приоб-
рести билеты на вечерние пред-

ставления XIV Международного 
военно-музыкального фестиваля 
«Спасская башня» можно исклю-
чительно следующими способами: 
через официальный сайт фести-
валя (www.spasstower.ru); в кассе 
Concert.ru на Цветном бульваре 
(м. «Цветной бульвар», Цветной 
бульвар, д. 30, корп. 1, здание биз-
нес-центра, левый вход, 1-й этаж). 
Касса работает во вторник и чет-
верг с 11.00 до 20.00 и на офици-
альном сайте компании Concert.ru 
(www.concert.ru). Стоимость биле-
тов от 900 руб.

Организаторы просят быть 
бдительными и не покупать элект-
ронные билеты на иных сайтах, с 
рук и у третьих лиц. 

«Спасская башня» ждёт гостей!
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Стартовала продажа билетов на XIV Международный военно-
музыкальный фестиваль «Спасская башня»

Ольга МОСКОВЧЕНКО  

В нём принимают участие 12 
подростков из разных регио-
нов России, которые состоят в 
юнармейских рядах или являются 
активистами «Российского дви-
жения школьников». По легенде 
реалити-шоу, они должны «вы-
жить» в непривычных для себя 
условиях, пройдя ряд сложней-
ших испытаний, разделившись 
на пары. Наставники проекта 
– звёзды мирового уровня, что су-
щественно подкрепляет стимул 
каждого участника к победе. 

Символично, что главная 
премьера этой зимы состоялась 
в День защитника Отечества. 
Школьники с особым уваже-
нием относятся к героическому 
прошлому нашей страны, бе-
регут её историю. Преемствен-
ность поколений прослежива-
ется в стремлении подростков 
достигать высоких результатов 
в учёбе и спорте. Так, напри-
мер, Елизавета Львова из Крас-
нодара в свои пятнадцать лет 
имеет чёрный пояс по тхэквон-
до, взрослый сертификат дай-
вера, золотые знаки отличия 
ГТО III и IV ступеней. Помимо 
этого, занимается горными лы-
жами, плаванием, стрельбой из 
олимпийского лука, рафтин-
гом, виндсёрфингом, верхо-
вой ездой, а также участвует в 
международных олимпиадах по 
английскому языку, пишет сти-
хи и организовывает крупные 
мероприятия в своём регионе. 
Лиза в числе первых вступила 
в «Юнармию» и за свой вклад 

в развитие движения получила 
заслуженную награду – «Знак 
юнармейской доблести» трёх 
степеней. 

Достойный соперник для 
Лизы – Соня Эльдарова из Кур-
ской области, которая учится 
на одни пятёрки. Она увлекает-
ся журналистикой, занимается 
в детском объединении юных 
барабанщиц «РИТМ». У Сони 
имеется сертификат Книги ре-
кордов Гиннесса в установлении 
мирового рекорда самого массо-
вого крещендо в мире (г. Санкт-
Петербург), также она является 
призёром Международного кон-
курса-фестиваля ударных ин-

струментов, маршевых и духо-
вых оркестров «Ударная волна» 
(г. Санкт-Петербург). 

Среди мужской полови-
ны участников шоу – тверской 
школьник Тимофей Титов, на 
счету которого множество по-
бед в музыкальных конкурсах 
от муниципального до между-
народного уровня. Он владеет 
гитарой. Яркие страницы до-
стижений Тимофея – участие в 
тематическом детском рейсе на 
Северный полюс, посвящённом 
60-летию атомного ледокольно-
го флота России, а также уча-
стие в международном добро-
вольческом форуме в городе 
Сочи в 2019 году. 

А вот Норик Гукасян, при-
бывший в подмосковную Ку-
бинку из Краснодарского края, 
уже несколько лет увлекается 
военным делом и психологией. 
Он также победитель краевых 
соревнований по боксу. Норик 
дважды становился призёром 
международных турниров, но 
это не предел его стремлений и 
возможностей. В рамках про-
екта юному спортсмену удалось 
выйти на ринг с известным бой-
цом без правил Джеффом Мон-
соном. К слову, сразиться со 
звездой мирового уровня смог-
ли и другие игроки экстремаль-
ного шоу. 

О том, кто же из этих ребят 
оказался сильнее в схватке силы 
и интеллекта, смог одержать по-
беду в «информационной вой-
не», а также преодолел полосу 
препятствий и, соответственно, 
продолжил борьбу за первое ме-
сто, можно узнать, посмотрев 
выпуски реалити-шоу на юнар-
мейском Ютуб-канале, где уже 
доступны несколько серий. На 
официальной странице «Юнар-
мии» популярной молодёжной 
сети «ВКонтакте» также имеет-
ся ссылка на очередной выпуск 
программы, ведущий которой, 
кстати, популярный россий-
ский фитнес-тренер Алексей 
Столяров.

« »  « »
Впервые в стенах учебно-методического центра военно-
патриотического воспитания молодёжи в подмосковной Кубинке 
проходит экстремальное реалити-шоу

Преемственность поколений прослеживается 
в стремлении подростков достигать высоких 
результатов в учёбе и спорте

Зрительская аудитория «Спасской башни» 
только на трибунном комплексе во время 
вечерних представлений на Красной площади 
достигает 90 000 человек

Юлия КОЗАК 

Российская армия всегда была 
сильна духом. На протяжении 
столетий она славилась добле-
стью и отвагой, жертвенно-
стью, служила народу верой и 
правдой. Даже находясь в от-
пуске, не на боевом посту, в 
момент отдыха, наши военнос-
лужащие, как говорится, при ис-
полнении. 

Внутренние качества тех, 
кто когда-то выбрал непростую 
профессию защитника Родины, 
присягнул на верность Оте-
честву, не позволяют им оста-
ваться равнодушными, пройти 
мимо попавших в беду. Именно 
таким проявил себя старший 
прапорщик Евгений Устинов, 
спасший детей и посмертно 
удостоенный государственной 
награды. Её вручение вдове и 

сыну погибшего 
военнослужаще-
го приурочили 
к особой дате в 
календаре – к 23 
Февраля. 

Этот случай 
героизма имел 
место летом про-
шлого года в по-
сёлке Зазейский 
Амурской обла-
сти. Был жаркий 
июльский вечер. 
В реке, где по 
обыкновению у 

воды спасаются от зноя местные 
жители, плескались ребятишки. 
Казалось, ничто не предвеща-
ло беды. Но, заигравшись, дети 
вдруг оказались далеко от бере-
га и стали тонуть в водовороте. 
Заметивший неладное мужчина, 
отдыхавший неподалёку, ни се-
кунды не раздумывая, бросил-
ся им на помощь. Детишек он 
смог вытолкать к берегу, но сам, 
обессилев, не справился с тече-
нием. Как выяснилось, героем, 
ценой жизни спасшим детей, 

оказался техник группы тех-
нико-эксплуатационной части 
Дальневосточного авиационно-
го соединения дальней авиации 

старший прапорщик Евгений 
Устинов, находившийся в тот 
момент в долгожданном отпу-
ске. По словам сослуживцев, 
поступиться своими жизнен-
ными принципами он не мог. 
К тому же Евгений, выходец 
из местных краёв, прекрасно 
осознавал коварность реки, на 
берегу которой отдыхал. У него 
самого подрастал мальчишка, 
который мог бы оказаться в та-
кой же беде. 

Медаль «За спасение поги-
бавших» накануне 23 Февраля 
в торжественной обстановке 
представители командования 
передали родственникам воен-
нослужащего – супруге Юлии 
и сыну Льву (на снимке). Для 
них государственная награда, 

несомненно, станет не только 
напоминанием об отце-герое, 
предметом гордости, но и нрав-
ственным ориентиром. 

Старший прапорщик Евгений Устинов до конца 
остался верен военной присяге, совершив 
поступок, достойный настоящего защитника 
своего народа

  – 
Ценой жизни старший прапорщик Евгений Устинов спас двух подростков


